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Diputados continúan 
con foros para 
fortalecer ley de 
fomento al turismo

Los diputados nayaritas 
se enfrentan al grave 
problema de la 
obesidad y sobrepeso 

Convive Malaquías 
Aguiar con los 
acaponetenses 
en California 

Layín se compromete 
a llevar el “Coyote” 
y Vaquero Musical 
a Estados Unidos   a9

a18

a7

Maestros 
nayaritas 
sobresalen 
a nivel 
nacional 

a11

Desmienten a campesinos 
que afirman que la cartera 
vencida impedirá sembrar 

a3

a2

Oportunamente Financiera Nacional 
distribuirá 810 millones de pesos para los 
cultivos que se efectuarán  durante otoño e 
invierno en la costa de la entidad. El dinero 
se dispersará conforme lo vayan solicitando 
los productores para las siembras de frijol, 
sorgo, maíz, las plantaciones de hortalizas, 
entre otros.
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MomentoPolítico
Por Brígido Ramírez Guillén

Decano del periodismo en Nayarit

Opinión2

Ante el grave problema que representan 
en la población de México el sobrepeso y la 
obesidad, y que golpean sobremanera tanto a 
adultos como a los niños, la trigésima primera 
legislatura del Congreso del Estado tomo 
medidas de prevención que quedaron marcados 
al aprobar por unanimidad las diputadas y 
diputados la iniciativa de decreto que reforma y 
adiciona diversas disposiciones sobre la ley de 
la materia….La Comisión de Salud y Seguridad 
Social dedico toda su atención a la prevención de 
la obesidad, sobrepeso y trastornos alimenticios 
en el estado de Nayarit, con énfasis en la niñez 
y juventud, a fin de promover los hábitos de 
una sana alimentación y por lo tanto combatir 
de manera directa los problemas de obesidad 
y trastornos de alimentación…..

Esa iniciativa tiene como finalidad elevar la 
calidad de vida de los ciudadanos a través de 
campañas contra el sobrepeso, incluyendo las 
jornadas deportivas, conferencias sobre sana 
alimentación, así como monitoreo constante de 
los niños y jóvenes a cargo de dependencias 
estatales e instituciones educativas….asimismo 
se proponen modificaciones del consumo de 
alimentos al interior de las instituciones….Tanto 
el sobre peso y la obesidad son males que 
padecen en México siete de cada diez adultos 
y uno de cada tres niños, ambas condiciones 
detonaron que la diabetes se constituyera en 
la principal causa de muerte en el país…..

Otro de los asuntos que me llamaron la 
atención, tratados por los legisladores locales 
fue el relacionado al reconocimiento del 
importante papel que desempeña en la sociedad 
la Comisión de los Derechos Humanos, y que 
estaban siendo relegadas sus disposiciones o 
recomendaciones después de analizar e investigar 
cada caso puesto bajo su responsabilidad y 
que requiere un dictamen imparcial y justo…La 
legislatura local determino hacerle reformas a 
la ley orgánica de la Defensa de los Derechos 
Humanos para el estado de Nayarit, en que se 
contempla que todo aquel servidor público que 
incumpla con una recomendación realizada 
por la Comisión de los derechos humanos, 
tendrá que comparecer ante la Comisión de 
Justicia y Derechos Humanos de la Cámara 

de Diputados, para que informe el motivo por 
el que se niega a responder y cumplir dicha 
recomendación….

El presidente de la Comisión de Gobierno 
del Poder Legislativo, Jorge Humberto Segura 
López, afirmo que con ello se contribuye al 
respeto, protección y defensa de los Derechos 
Humanos de los Nayaritas, así como no permitir 
la vulnerabilidad de estos derechos por parte de 
ningún servidor público, por lo que de hacerse, 
tendrá que reparar el daño ocasionado…..
Desde que se creó la Comisión estatal de los 
Derechos Humanos, la considerabamos como 
una oficina más con su titular y empleados, mas 
no como una institución de resultados , al no ser 
consideradas y acatadas sus recomendaciones, 
hasta ahora que intervino la legislatura con 
sus reformas a la ley orgánica de la Defensa 
de los Derechos Humanos, que se esperan 
las transformaciones en su funcionamiento….
Escribía esta columna periodística cuando llego 
a mis manos una información dada a conocer 
en un diario local, fechada el jueves 6 de agosto 
del 2015, que dice: “los diversos señalamientos 
que hace la Comisión Estatal de los Derechos 
Humanos a los centros penitenciarios de Nayarit, 
a través de las recomendaciones surgidas de 
las inspecciones realizadas, no son atendidos 
por las autoridades al cien por ciento, debido 
a diversas razones”…..

Así lo constato el titular de este órgano 
defensor Huicot Rivas Álvarez; quien ya tiene 
mucho tiempo al frente de la comisión, dando y 
dando recomendaciones, sin resultados positivos 
y que le agradezcan los diversos sectores de 
la entidad….Para este sexenio y los Derechos 
Humanos seguirán siendo requeridos por muchos 
nayaritas que requieren su aplicación…..A otros 
temas….En la Capital de la República ya se 
preparan los quinientos diputados electos a 
asumir su responsabilidad en la Cámara Baja, 
así como los líderes de las bancadas de los 
distintos partidos políticos….Podemos mencionar 
que en la actual legislatura el PRI tiene 214 
diputados federales; PAN 113; PRD 99; PVEM 
27; MORENA 12; Movimiento Ciudadano 12; 
PT 11; PANAL 10 y dos representantes se 
declararon independientes…..

A partir del primero de septiembre el PRI 

Para el secretario general en el Estado 
del Comercio en Pequeño Filial de la CNOP 
en Nayarit, Francisco Valle Miramontes, 
con la llegada de Manlio Fabio Beltrones 
Rivera, a la dirigencia nacional del PRI, se 
da tranquilidad y esperanza a los grupos que 
fueron marginados y que en su momento 
fueron pilar importante del partido.

 Se trata de un político experimentado, 
que no por nada es coordinador de los 
diputados priistas en el país, es una gente 
experimentada, se ha visto que los jóvenes han 
respondido, pero su manera de rendimiento 
no es el esperado, con la designación de 
Beltrones se conjuga el binomio juventud y 
experiencia, entre el presidente Peña Nieto 
y el futuro líder del tricolor. 

"Conoce muy bien el manejo de la política, 
actuar cuando debe haber convenios, escuchar 
y dialogar para un mejor transitar de la 
república, sabedor del modelo económico 
y cómo sacar adelante el país", afirma el 
líder del comercio en pequeño. Se podrá 
dar la ¬danza de los viejitos¬, hablando de 
manera coloquial, por la combinación de 
Peña y Manlio, por la manera completa y 
equilibrada que habrá en el PRI, porque se 
buscará la fortaleza del partido y la suma de 
importantes pilares como la CNOP, la CNC o 
la CTM, porque es urgente y necesaria una 
verdadera unidad, no división, que lo único 
que ha logrado es hacer alianzas, cuando 
anteriormente no eran necesarias, pues al 
repartir las posiciones entraban todos los 
grupos. 

Beltrones ha sido señalado y criticado 
hasta por los de casa, pero logro salir 
adelante y ahora ser considerado como 
el futuro presidente del CEN del Partido 

Revolucionario Institucional. El secretario 
general del Comercio en Pequeño en Nayarit, 
Francisco Valle Miramontes, lamentable el 
panorama que vive el PRI en esta tierra de 
Nervo y Escutia, en que dijo, Juan Carlos 
Ríos Lara, puede buscar la reelección, como 
lo hicieran Francisco I. Madero o don Benito 
Juárez, es un derecho que lo asiste, pero 
cuando hay signos de inconformidad en el 
actuar de un dirigente tiene la obligación de 
escuchar, ponderar y valorar el trabajo que 
se desempeña.

Es preocupante que festejen que hayan 
ganado, cuando el resultado fue mínimo, 
cuestión que significa que se anduvo mal 
en las votaciones, lo que significa que en 
vez de golpearse entre priistas, se requiere 
platicar al interior, preocupar sobre lo que 
se hace y dialogar con quien se requiera, y 
seguir la política y ejemplo de Manlio Fabio 
que así lo hará y exigirá a sus iguales sigan 
esa misma política por la unidad y fortaleza 
del PRI. Es preocupante que algunos actores 
políticos asegunden en acciones de criticar 
a don Carlitos Ríos, cuando no hace mucho 
pidieron el respaldo, incluso, hasta del 
Pequeño Comercio, mismo que se dio, tal 
como sucedió también con Gianni Ramírez 
Ocampo, quien por cierto ganó con cinco mil 
votos, cifra que inexplicablemente es la que 
tiene la organización en mención, aunque 
eso no signifique que éstos hayan votado por 
él, pidieron ser más o menos. Finalmente, 
indica Valle que la ropa sucia se lava en 
casa, y que para conocer de una entidad se 
debe ser de ella, porque de lo contrario, se 
estaría hablando de un chofer que no sabe 
manejar y le designan un camión, que al 
meterle la primera ocasiona un accidente 
fatal como el registrado en Zacatecas en 
que fallecieron varios peregrinos.

Los diputados se enfrentan al grave 
problema de la obesidad y sobrepeso

 ¡JUVENTUD Y EXPERIENCIA DE 
MANLIO Y PEÑA NIETO! 

Nayarit Plural
Por Fernando Gutiérrez Meza

tendrá 203; PAN 108; PRD 56; PVEM 47; 
MORENA 35; Movimiento Ciudadano 26; PANAL 
10; Encuentro Social 8 y PT 6; además habrá 
un diputado independiente….Este 14 de agosto 
Manlio Fabio Beltrones presenta su solicitud 
de licencia ante la Comisión Permanente del 

Congreso de la Unión para participar como 
candidato único a la presidencia nacional del 
Partido Revolucionario Institucional, y entra 
como diputado por diecisiete días su suplente 
Luis Alejandro Capdevielle Flores…Hasta la 
próxima...Decano del Periodismo.
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Gestiona sin costo la FEUAN segundo 
examen a rechazados de la UAN 

Por Rafael González 
Castillo  

Oportunamente Financiera 
Nacional distribuirá 810 millones 
de pesos para los cultivos que se 
efectuarán  durante otoño e invierno 
en la costa de la entidad. El dinero 
se dispersará conforme lo vayan 
solicitando los productores para 
las siembras de frijol, sorgo, maíz, 
las plantaciones de hortalizas, 
entre otros.

La Institución Crediticia entregará 
los beneficios a tres mil campesinos 
porque la mayoría cubrió a tiempo  los 
financiamientos que les entregaron 
el año pasado.

  En Financiera Nacional  se   dice 
que son muy pocos sus acreditados 
que cayeron en cartera vencida y 
que quienes afirman lo contrario 
lo hacen porque tienen cuentas 
pendientes con las Cajas de Ahorro 
Solidarias y con los  agiotistas.

El gerente del Banco de los 
campesinos en la entidad, Raúl 
Rosales Rosas, desmiente a los 
productores que afirman que en 
la costa no se pondrá sembrar en 
los próximos meses  por la falta de 
financiamiento para labrar la tierra.

Raúl, también niega que las Cajas 
de Ahorro estén  robando a los 
productores porque presuntamente 

por los créditos que reciben pagan 
el seis por ciento de interés anual 
y que ellas cobran el 37 por ciento 
a sus beneficiados. 

El declarante  asegura que en 
la entidad funcionan 21 Cajas de 
Ahorro y que nada más la llamada  
CAPRECO recibe recursos de 
Financiera Nacional y que tiene 
prohibido  abusar de los acreditados.

 Rosales Rosas, considera 
que difícilmente  se cancelará la 
presunta cartera vencida  de mil 
millones de pesos  que afirman 
tener los productores de la costa 
porque el recurso que manejan las 
Cajas de Ahorro son de sus socios.    

Por Rafal González 
Castillo 

El jueves de la tercera semana 
del presente mes se aplicará el 
segundo examen a los jóvenes  
que fueron rechazados en la 
Universidad Autónoma de Nayarit. 
La evaluación se les hará a quienes 
demuestren que les faltaron pocos 
puntos para alcanzar a quienes 
fueron aceptados, a los destacados 
deportistas, a  indígenas y a los 
que tienen facilidades para la 
cultura     y el arte.

A los rechazados los atenderán 
directamente en la Federación 
de Estudiantes de la casa de 
estudios y se contempla que sean 
casi cinco mil jóvenes.

Los exámenes los aplicará 
directamente la UAN gratis.

El Presidente de la FEUAN, 
Ángel Aldrete Lamas, dice que 
la tramitación y la aplicación 
de la segunda evaluación no 
tienen ningún costo por lo que 
solicita se denuncie a quienes 

pidan dinero para 
hacer las gestiones  
correspondientes.

El entrevistado 
asegura que con 
base a lo planeado 
esperan acomodar de 
450 a 500 rechazados 
de la  Autónoma de 
Nayarit.  

Por Edmundo Virgen

La cr í t ica s i tuación 
económica por la que 
atraviesa a la universidad 
no es de ahora, data ya 
de varias administraciones 
y actualmente se está 
trabajando, en coordinación 
con los diputados en el 
Congreso del Estado en lo 
relacionado al presupuesto 
que requerirá la UAN para el 
próximo año, así lo señaló 
el Secretario General del 
Sindicato de Personal 
Académico (SPAUAN), el 
contador  Carlitos Muñoz 
Barragán.

Ta m b i é n ,  d i j o  e l 
dirigente, que esta vez se 
están tomando todas las 
previsiones para que no 
se vuelvan a presentar las 
condiciones de inestabilidad 
económica que prevalecieron 

a finales de 2014, 
las cuales, aclaró; 
fueron ajenas a la 
universidad, pero 
que al interior 
lamentablemente 
no lo consideraron 
así y hubo gente 
que se dedicó a 
criticar y denostar 
sin siquiera tener 
el menor sustento 
de la problemática 
que prevalecía.

El académico 
manifestó, que 
l o s  n a y a r i t a s 
r e c o n o c e n 

perfectamente  el buen 
trabajo que real iza la 
universidad en la formación 
de las nuevas generaciones 
de profesionistas que todos 
los días se incorporan al 
mercado laboral y contribuyen 
al desarrollo del estado y 
del país, pero la tarea no 
ha sido fácil debido a las 
limitaciones económicas que 
existen y que representan 
el común denominador en 
cada administración.

Destacó que en cada 
ciclo escolar los jóvenes 
reclaman más espacios 
y el presupuesto que se 
ejerce desde hace varios 
años casi es el mismo, pero 
aun con estas limitaciones 
se está creciendo, aunque 
l a m e n t a b l e m e n t e  l a 
infraestructura escolar 
de a lgunas un idades 
académicas, como la de 
San Blas, Acaponeta y la 
Preparatoria 13 de Tepic, ya 
presentan costosos deterioros 
y urge su rehabilitación.

Carlos Muñoz Barragán, 
recalcó que actualmente las 
actividades académicas y 
administrativas al interior de 
la universidad se desarrollan 
de manera normal, el personal 
académico recibe su salario 
con prontitud y en algunas 
ocasiones  hasta en forma 
anticipada, y esto se debe al 
buen trabajo que se realiza 
desde la rectoría y que 
colocan a la UAN entre las 
mejores universidades del 
país, acotó.

La  UAN y el Congreso del Estado 
trabajan en presupuesto del 
próximo año: Carlos Muñoz

Desmienten a campesinos que 
afirman que la cartera vencida 
impedirá sembrar en la costa

SEGÚN  EL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA, 
EL "TORO" AÚN PUEDE SER INHABILITADO.

- - - - - - -
Se debe tener presente
que para aplicar la Ley
debe actuarse prontamente
antes de que pase a buey.

E P I G R A M A
Por: Igibato
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Por Juan Carlos Ceballos

Tepic.- “Hoy nos preocupa mucho 
las determinaciones que se hicieron 
en el Consejo General Universitario, 
respecto a la permanencia de los 
maestros, nosotros creemos que no hay 
condiciones para tener permanencia 
en las Unidades Académicas, porque 
cada maestro o cada hora debería de 
tener un módulo, nos preocupa que 
algunos directores de las Unidades 
Académicas, tanto del nivel medio 
superior y superior quieran aplicar, o 
ya están aplicando, de manera tajante 
lo que es la permanencia del maestro, 
cuando no hay ni siquiera un orden 
o reglamento para tal efecto”. Así 
lo informó el dirigente del SPAUAN, 
Carlos Muñoz Barragán.

Agregó, “esto sin considerar que 
el maestro no solamente imparte su 
clase frente al aula, sino que aparte 
debe de tener la preparación de 
clases y la revisión de los portafolios 
y de los exámenes, y todo esto nos 

afecta y nos lleva tiempo, muchas 
veces el trabajo lo hacemos en 
casa y eso es por el compromiso 
y la responsabilidad que tenemos 
los maestros universitarios, con 
una educación de calidad y estos 
esfuerzos conjuntos por parte de 
los catedráticos, de los trabajadores 
administrativos y de los propios 
estudiantes, han arrojado muy buenos 
resultados.

Muñoz Barragán, señaló: “no es 
posible que se aplique el concepto 
de permanencia de los maestros en 
las unidades académicas, cuando 
no hay ningún sustento para su 
procedencia, precisamente este 
lunes (ayer) veíamos en la Prepa 
13 que no hay un reglamento de 
puntualidad y asistencia que esté 
firmado por el Comité Central Ejecutivo 
del SPAUAN, entonces tendremos 
que enmarcar y observar cuales 
son las causas o los efectos, que 
pueda tener esta aplicación de la 
permanencia de los maestros en 

las unidades académicas”.
Carlos Muñoz, dijo, “nosotros 

sabemos que tenemos un contrato 
de 40 horas, peros esas 40 horas se 
dividen unas frente a grupo y otras se 
aplican para la preparación de clases, 
asesorías revisión de exámenes, 
investigación y todo lo relacionado 
para impartir una cátedra, acorde 
a la educación de excelencia que 
demandan los tiempos actuales, es 
por ello que desde que llegamos a 
la dirigencia hemos implementado la 
tarea de visitar todas las Unidades 
Académicas de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, tanto las que 
se encuentran en el Campus de la 
Cd de la Cultura, como las foráneas, 
cada semestre, al inicio de clases, con 
la finalidad de presenciar de manera 
directa que realmente las Unidades 
estén trabajando bien, que no haya 
problemas de horario. Pero sobre 
todo, para ver en que les podemos 
ayudar, porque nuestro compromiso 
es lograr mejores condiciones para 
los maestros de la UAN”.   

Por: MARIO LUNA

El Secretario de Salud en 
Nayarit, el doctor Pavel Plata 
Jarero, detalló que a partir del 
año 2006, el cáncer de cuello 
uterino, se ha convertido en la 
segunda causa de muerte por 
cáncer en la mujer, estimándose 
en la actualidad una ocurrencia 
de 13 mil 900 casos en mujeres, 
ya con  una incidencia de 23.3 
por cada 100 mil mujeres, en 
el 2013 se registraron 3 mil 700 
defunciones en mujeres con una 
taza cruda de 7 defunciones por 
cada 100 mil mujeres, este tipo 
de cáncer lo conocemos bien, 
por lo que se tienen lineamientos 
técnicos y contundentes.

El funcionario estatal, subrayó 

que en este año del 2015, se 
tiene un registro de 29 muertes a 
causa del cáncer cervico-uterino, 
reconociendo que el año 2013, fue 
uno de lo más funestos, donde se 
elevó la cifra a 61 defunciones, 
de ahí que el sector salud, donde 
están inmiscuidos IMSS, ISSSTE 
y la propia Secretaría de Salud, 
como cabeza de sector impulsan 
y fomentan estrategias y acciones 
de prevención para las mujeres 
mayores de 25 años de edad 
con una campaña denominada,” 
El Cáncer Cervico-Úternio #está 
más cerca de lo que parecer” 
invitando a todas las mujeres a 
realizarse el papanicolau.

En el país a diario se registran 
10 muertes por cáncer cervico-
uterino, cosa que no debe de pasar, 

porque detectándose a tiempo es 
curable, lamentablemente es fecha, 
en que las mujeres continúan 
resistiéndose a la revisión por pena 
o por el machismo del hombre, de 
ahí el llamado a que las mujeres 
se realicen el papanicolau cada 
seis meses, dijo el Secretario de 

Por Juan Carlos Ceballos  

Tepic.- “Con la finalidad de 
reelegir a nuestro dirigente nacional, 
Daniel Pérez Valdez, este fin de 
semana participamos en la reunión 
nacional para dar el apoyo por otros 
seis años a quien hemos visto con 
agrado que sabe representar al 
sector cañero en el país y por ello 
consideramos que es la persona 
idónea para continuar en el cargo, 
ya que en los dos últimos años, con 
sus gestiones logró que el gobierno 
federal, encabezado por Enrique 
Peña Nieto, nos apoyara con dos 
mil 800 millones de pesos que la 
SAGARPA repartió a cada uno de 
los productores de caña de azúcar”.

En esta forma se expresó el 
dirigente de los productores de 
caña de azúcar CNC que entregan 
su producto al ingenio de Puga, 
Olegario Gutiérrez Bañuelos “El 
Morado”, añadiendo que actualmente 
se están entregando insumos a 
los productores para prepararse 
con la producción para la zafra 
2015-2016.

Recordó que actualmente están 
realizando los trámites finales para 
dar por terminada la zafra 2014-2015, 
en donde se analizarán las cañas 
que se quedaron sin moler debido 
a que hubo una sobreproducción 
récord, ya que nunca se habían 
cosechado más de un millón 600 
mil toneladas, sino lo más que se 
habían molido eran poco más de 
un millón 400 mil toneladas.

Dijo que está la cosecha histórica 
se debió gracias a que hubo 
suficiente agua que llovió en las 

zonas donde hay sembrada la 
caña de azúcar, porque este año 
ha llovido muy bien para nosotros, 
“aunque el mes de abril no cayeron 
lluvias pero la humedad que se 
alcanzó fue suficiente para que 
los productores tuviéramos muy 
buen rendimiento y con la misma 
superficie, logramos una cosecha 
récord”.

Hizo mención que en campo se 
quedaron “paradas” alrededor de 
220 mil toneladas de la gramínea, 
pero a los productores que no se 
les molió su caña, el dirigente les 
dijo que no se preocupen porque 
se aplicará la Ley de acuerdo a la 
participación que les toque como 
masa común, mientras que el ingenio 
habrá de aportar el 33 por ciento 
que le corresponde legalmente.

El líder cañero de la CNC 
mencionó que el precio de referencia 
que se pagó en esta zafra fue de 
510 pesos por tonelada y el real 
se conocerá después del mes de 
septiembre, que es cuando termina 
el ciclo azucarero de cada año, por 
lo pronto “nuestro dirigente nacional 
nos informó que hay posibilidades de 
que el azúcar este año incremente 
su precio y con ello los productores 
podremos obtener un ajuste de 25 
a 30 pesos por tonelada para el 
mes de diciembre”.

Gutiérrez Bañuelos manifestó 
que la dirigencia nacional de la 
CNC les ha estado apoyando para 
que los productores de caña de 
azúcar puedan alcanzar subsidios 
e insumos que se requieren para 
mejorar las condiciones del sector 
en la entidad.

Hasta nos llevamos el trabajo a casa, para cumplir 
con nuestra responsabilidad: Carlos Muñoz

* Directores de las Unidades Académicas de la UAN, están aplicando 
de manera tajante la permanencia en las aulas de los maestros, 

cuando no hay ni siquiera un orden o reglamento, para tal efecto, 
no hay condiciones ni para el nivel medio superior y superior. 

Salud en la entidad.

Pavel Plata Jarero, añadió que 
de acuerdo a las estadísticas que se 
tienen, el promedio de 41 mujeres 
mueren cada año a causa de este 
tipo de cáncer en la entidad, siendo 
el sector más vulnerable los de 
bajo recursos en la zona urbana 
de Tepic, El Nayar y Bahía de 
Banderas, quienes son además 
perjudicados con señalamientos 
de la sociedad hacia el virus del 
papiloma humano y el ejercicio 

libre de la sexualidad.

El titular de los Servicios de 
Salud en Nayarit, manifestó que 
para esta campaña se tienen por 
aplicarse 10 mil dosis en niñas 
mayores de 10 años de edad para 
prevenir este mal, haciendo el 
llamado respetuoso y particular e 
insistente a las mujeres mayores de 
25 años de edad para que acudan 
a revisión de manera periódica y 
detectar de manera oportuna este 
tipo de cáncer.

Tuvimos una zafra récord 
gracias a que hubo suficientes 

lluvias: Olegario Gutiérrez 

Cáncer cervicoúterino segunda 
causa de muerte: Pavel Plata
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* El gobernador Roberto Sandoval reafirma 
sus compromisos con los nayaritas, e integra 
a su gabinete, a dos personas que habrán de 
apoyarlo en las diversas tareas que realiza la 

administración gubernamental.
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*próximo viernes se desarrolla segundo foro 

temático de fortalecimiento al turismo

Con Yannick y el Bachis, los 
nayaritas esperan que se les atienda

Diputados trabajan para 
fortalecer sector turismo 

Por: MARIO LUNA

 Con la firme intención de que el 
sector turismo se vea fortalecido y 
de esta manera la economía nayarita 
se vigorice, lo diputados de la XXXI 
legislatura, trabajan para impulsar 
una serie de foros de consulta 
ciudadana para fortalecer la Ley de 
Fomento al Turismo y actualizarla 
a las nuevas necesidades y retos 
de la sociedad.

El primer foro de consulta se 

efectuó el pasado 24 de julio, con 
el tema, “Turismo y Protección 
al Medio Ambiente”, realizado, 
organizado y coordinador por la 
comisión legislativa de Industria, 
Comercio y Turismo, dejando claro 
que en estos foros, se estarán 
escuchando las diferentes opiniones 
de los distintos sectores de la 
entidad involucrados en el tema, 
ya que es una de las prioridades 
escucharlas, por lo que el siguiendo 
y segundo foro se desarrollará este 

Por Juan Carlos Ceballos 

Tepic.- El gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda, reafirma 
su compromiso con los nayaritas 
en el proceso de restructuración 
del Gabinete estatal, las recién 
designaciones realizadas en las 
personas de Yannick Alonso Cruz 
y Roberto Lomelí Madrigal, como 
Subsecretario de Derechos Humanos 
y Secretario Técnico del Gabinete 
Estatal, respectivamente, las cuales 
han sido recibidas por los diversos 

sectores como acertadas, toda vez 
que efectivamente permiten una 
mejor eficacia en la administración 
pública, atendiendo a los tiempos del 
mejor aprovechamiento de recursos 
humanos; y con esto el Gobierno del 
Estado le dará la relevancia ya en 
mención a los derechos humanos tal 
y como lo demandan las condiciones 
nacionales en este tema.

En tanto que en lo que se refiere 
a la Secretaria Técnica del Gabinete, 
se advierte una buena designación 

respecto a Roberto Lomelí, un militante 
si bien del partido del Gobernador y 
del presidente Enrique Peña Nieto, 
que sabe conciliar y entenderse con 
las diversas organizaciones políticas 
nacionales y sus representaciones 
estatales, aun con los más radicales, 
así como con un amplio espectro 
de comunicación en los diversos 

Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.-Guillermo Huicot Rivas 
Álvarez, Presidente de la Comisión de 
Defensa de los Derechos Humanos 
para el Estado de Nayarit, dio a 
conocer en entrevista, que después 
de haber acudido personalmente 
al CERESO estatal, para ver en 
que condiciones viven los internos, 
dijo,  “nosotros hicimos ya los 
señalamientos correspondientes 
de la situación que vive el Sistema 
Penitenciario Nayarita tanto en 
las cárceles municipales como 
en la cárcel estatal, por lo que 
hemos realizado múltiples reuniones 
de trabajo con las autoridades 
penitenciarias, y la presencia del 
Gobernador del Estado”.

Señalando el Ombudsman 
nayarita, que dichas reuniones 
de trabajo con las autoridades 
directamente encargadas del sistema 
penitenciario estatal, como con el 
titular del Poder Ejecutivo, han sido 
productivas, y como consecuencia 
de estas reuniones se han entablado 
las gestiones para que a través de 
la Secretaría de Gobernación, y en 
su caso la Secretaría de Finanzas, 
puedan generarse los recursos 
necesarios para la construcción 
de un nuevo centro penitenciario.

Y abundó, se pretende que 
dicho inmueble penitenciario 
nuevo, pueda reunir los estándares 

internacionalmente aceptados en 
esta materia, y que con ella se 
pueda contribuir para abatir la 
problemática que existe al interior 
tanto en las cárceles municipales 
como en el Centro de Rehabilitación 
Social “Venustiano Carranza”, 
ya que este está completamente 
rebasado en infraestructura y en 
otras tantas condiciones, y ello ya 
no posibilita que siga estando allí”.

“En muchos casos habría que 
cuestionarse si lo que se atiende 
es un sistema que establece la 
Constitución y que se refiere a la 
reiniciación social o en su caso 
estamos ante la presencia de un 
nuevo sistema de contención, 
que significa únicamente pues, 
que se contenga ahí, a quienes 
han delinquido sin que tengan la 
posibilidad de tener un tratamiento 
que los conlleve a reinsertarse 
socialmente de nuevo con la 
sociedad”, expreso el titular estatal.

Por úl t imo, mani festó el 
entrevistado, que el hacinamiento 
y la sobrepoblación conlleva a la 
vulneración, es por ello que podemos 
afirmar, que en el CERESO de 
Tepic, existen muchos hombres 
enfermos por no poder comprobar 
alguna enfermedad, además de 
no poder contar con el permiso de 
introducción de medicamentos, ya 
que no contaban antes de entrar 
ahí con seguridad social, y otros 
más que ahí mismo han contraído 
enfermedades.  

sectores sociales del estado.

Así como con los grupos internos 
de su propio partido, organizaciones 
no gubernamentales, grupos de 
campes inos ,  o rgan izac iones 
populares de barrios, estructura 
de partidos políticos,  gremios 
empresariales y diversidad que 
compone a la sociedad nayarita. 
En este antecedente se reconoce 
que la designación de “El Bachis”, 
Roberto Lomelí, habrá de coadyuvar 
en el trabajo del Gobernador Roberto 
Sandoval, en el principal elemento 
de esta designación.

Recordemos que se da en el 
marca de la institucionalidad, pues 
es conocido por sus servicios en la 
política, en la administración federal, 
estatal, municipal y partidista y se 
insiste dijeron diversos personajes, 

que es un hombre de pueblo y de 
trabajo sin distingos, que siempre 
está en la oportunidad de servir.

Esperamos que no se equivoquen 
y que efectivamente, como en otras 
ocasiones, El Bachis dé los resultados 
de la oportunidad tan relevante que 
se le otorga.

Cabe destacar que algunos 
medios de comunicación intentamos 
entrevistarlo, y con sus capacidades 
reconocidas de los asuntos políticos 
y de noticias, esquivó el tema y 
no obtuvimos su comentario a la 
designación y el ejercicio de su 
nueva responsabilidad, con un 
compromiso de pronto hacerlo, debido 
a que consideró: “no es el momento 
oportuno para hacer declaraciones, 
cuando así se requiera contestaré con 
mucho gusto todas sus preguntas”. 
Concluyó.  

Se logran avances en la 
construcción de un nuevo centro 

penitenciario: Huicot Rivas

viernes 14 de agosto. 
Del mismo modo se destaca que 

con estos trabajos se fortalece uno 
de los ejes estratégicos del Plan de 
Desarrollo Institucional 2014-2017, 
que busca implementar políticas 
para el desarrollo y modernización 
institucional.

En este primer foro, estuvieron 
participando los tres niveles de 
gobierno, así como organizaciones 
no gubernamentales, en el segundo 
foro que se estará desarrollando 
este venidero viernes 14 de agosto, 
será con el tema, “ Coordinación 
entre Federación, Estado y 
Municipios”, en donde estará 
participando la Secretaría de Turismo 
y representantes de cada uno de 
los 20 ayuntamientos del estado, 
así como instituciones académicas 
invitadas como la Universidad 
Autónoma de Nayarit y la Universidad 
Tecnológica de Nayarit.

Mientras que para la próxima 
semana, específicamente el viernes 
21 de agosto, se desarrollara lo 
que será el tercer foro temático en 
materia de turismo, con el tema, 
“Desarrollo Económico Regional”, 
en donde estarán participando una 
serie de organismos representativos 
de la sociedad como son la Cámara 
Nacional de Comercio, -CANACO- 
la Confederación Patronal de la 
República Mexicana,- COPARMEX- 
y la Asociación de Hoteleros y 
Restauranteros.
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Entregan cocina económica a 5 mujeres 
indígenas de El Nayar: Sergio González 

Politíca

*A través de la CDI.
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Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.-Dentro del marco de 
la inauguración del proyecto 
“cocina económica” que entregó 
recientemente el delegado federal 
de la CDI del estado, Sergio 
González García, ejecutado en la 
localidad del Maguey municipio de El 
Nayar, lo trabajarán y administrarán 
integrantes del “grupo de trabajo 

Autigucuatabe”, integrado por 5 
mujeres indígenas.

Cabe mencionar dijo, González 
García, que dicho proyecto fue 
financiado dentro del programa para 
Mejoramiento de la Producción y 
Productividad Indígena (PROIN) 
donde se erogó un monto financiero 
de Doscientos cincuenta mil pesos.

Por otra parte abundó el 
funcionario federal, que de igual 

forma se transfirieron recursos del 
mismo programa para la ejecución 
de 7 proyectos en igual número 
de localidades del municipio de 
El Nayar, correspondientes al 
área de cobertura de la CDI con 
sede en la cabecera municipal de 
Ruiz, con un techo financiero de 
un millón 150 mil pesos.

Por último, indicó el funcionario 
federal, que dichos recursos, fueron 

es t regados 
por él mismo, y 
en su mensaje 
señaló, que 
es así como 
el Presidente 
Enrique Peña 
N i e t o  e n 
unidad con 
el Gobernador 
del estado, Roberto Sandoval 
Castañeda y el alcalde de esa 

Comuna Octavio López de la Cruz,  
brindan mejores oportunidades 
de vida a los indígenas nayaritas.

Arranca en Nayarit la Semana Nacional de 
Sensibilización en Cáncer de Cuello Uterino

Del día 10 al 16 de agosto, los 
Servicios de Salud de Nayarit, en 
coordinación con las delegaciones 
del IMSS e ISSSTE, promoverán 
estilos de vida saludable en las 
mujeres, y orientarán a la población 
en la prevención e importancia de la 
detección oportuna de Cáncer de 
Cuello Uterino, en el marco de la 
campaña nacional de sensibilización 
sobre este padecimiento que afecta 
al sector femenino.

En rueda de prensa, el Secretario 
de Salud en Nayarit, Pavel Plata 
Jarero, enfatizó que durante esta 
jornada de salud, que tiene como 
lema “El Cáncer de Cuello Uterino 
está #MasCercaDeLoQueParece”, se 
orientará a toda la población femenina 
sobre la importancia de que acudan a 
su centro de salud más cercano o con 
su médico de confianza a realizarse 
las pruebas y estudios necesarios 
para una detección oportuna.

“Muchas mujeres, en su vida se 
han hecho un estudio; es necesario 

que acudan, por lo menos, una vez 
al año a realizárselos, pero además 
que acudan por sus resultados y a 

que les den el diagnóstico de los 
mismos, ya que muchas veces la 
mujer no da seguimiento al estudio y 
viene a darse cuenta que tiene el virus 
cuando es algo tarde; la prevención 
siempre salvará vidas”, indicó.

Por su parte, el Subdelegado 
Médico del ISSSTE, Héctor Padilla 
García, comentó que en el marco 
de la Semana de Sensibilización en 

Cáncer de Cuello Uterino 2015, se 
continuará con la aplicación de la 
vacuna contra el virus del papiloma 
humano, así como con la difusión 
de todo tipo de información sobre la 
prevención de dicho cáncer a toda 
la población derechohabiente de la 
institución.

Asimismo, la Coordinadora de 
Epidemiologia del IMSS en Nayarit, 
Samira Castillo Aguilar, subrayó 

que actualmente el cáncer de cuello 
uterino es la segunda causa de muerte 
en la mujer y es prevenible al cien 
por ciento, si se toman las medidas 
necesarias, como la vacunación contra 
el virus del papiloma humano, uso 
de preservativo, evitar el consumo 
de tabaco y la detección  oportuna 
de lesiones pre-cancerosas.

En la rueda de prensa, los 
representantes de las tres instituciones 
del Sector Salud en Nayarit informaron 
que la aplicación de la vacuna contra 
el virus del papiloma humano en niñas 
de 10 años de edad, viene realizándose 
desde principios de año, por medio 
de las semanas nacionales de Salud, 
y de manera ordinaria en los centros 
de salud y unidades médicas. Hasta 
el momento, dijeron, se han aplicado 
aproximadamente 10 mil dosis en 
todo el estado.
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Convocan a capacitación para entrenadores
Política

 La SEP, Conade y el Incufid programaron cursos en distintas disciplinas deportivas
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Los docentes de Nayarit obtuvieron el 
mejor desempeño a nivel nacional en el 
Concurso de Oposición para la Promoción 
en Educación. De acuerdo a lo resultados 
hechos públicos por los Servicios de 
Educación Pública del Estado, el primer 
lugar nacional en director de educación 
preescolar especial fue para la nayarita 
Marycruz Martínez Correa; el primer lugar 
nacional en supervisor de educación 
especial, fue para Joan Melanie Ríos, y 
el primer lugar nacional en supervisión de 
educación indígena, lo obtuvo Rigoberto 
de la Rosa Carrillo.

Según esta información, Nayarit ocupó 
el noveno lugar nacional en cuanto al 
número de maestros aprobados (idóneos), 
el séptimo lugar nacional del porcentaje de 
docentes en el nivel de excelencia A, y el 
cuarto lugar nacional de participación con 
respecto al total de docentes existentes 
en la entidad.

Al respecto, el Gobernador Roberto 

La Secretaría de Educación Pública 
y la Comisión Nacional de Cultura 
Física y Deporte, por medio del Instituto 
Nayarita de Cultura Física y Deporte 
(Incufid), convocan a los licenciados 
en Educación Física, entrenadores, 
promotores deportivos y ciudadanos 
en general a incorporarse a los 
cursos del Sistema de Capacitación 
y Certificación para Entrenadores 
Deportivos.

Los cursos serán en Natación Nivel 
III, del 24 al 27 de agosto, con una 
duración de 60 horas; Boxeo Nivel 
III, del 28 al 31 del mismo mes, con 
duración de 40 horas, y Atletismo 
Nivel III, con 40 horas, del 28 al 31 

Maestros nayaritas 
sobresalen a nivel nacional

de agosto.
Asimismo, Tronco Común Nivel V, 

del 4 al 6 de septiembre, y Tronco 
Común Nivel II los días 12 y 13 de 
septiembre. Además, se confirmó 
que los días 12 y 13 de septiembre, 
en Bahía de Banderas, se realizará 
el Nivel I de Tronco Común, y del 14 
al 18 de septiembre, el Nivel I en la 
disciplina de Softbol, en la cabecera 
municipal de Rosamorada.

Jorge Zepeda Espinoza, responsable 
del Centro Estatal de Informática y 
Estadística del Incufid, informó que 
las inscripciones ya están abiertas. 
Quienes estén interesados en iniciar 
sus cursos de Tronco Común, deberán 
de presentar acta de nacimiento, CURP, 
dos fotografías tamaño credencial y 
dos más en tamaño credencial, en 
blanco y negro, así como constancia 
de estudios, en horario de oficina, en 
las instalaciones del Macrogimnasio, 
en el antiguo aeropuerto de Tepic.

Sandoval Castañeda manifestó: “Nayarit 
ha dado muestras de que ya no está en 

los últimos lugares donde nos ponían 
a nivel nacional; ustedes saben de la 

transparencia y de la honestidad; las 
maestras y los maestros que ganaron una 
plaza, ganaron su aceptación, ganaron 
el respeto y ganaron la transparencia”.

El director de los Servicios de Educación 
Pública del Estado de Nayarit, Héctor López 
Santiago, informó que fueron mil 105 los 
maestros que presentaron el examen, 
de los cuales 621 aprobaron y quedaron 
en calidad de idóneos, lo que representa 
un 56 por ciento por encima de la media 
nacional, que es de 53 por ciento.

El maestro Rigoberto de la Rosa Carrillo, 
ganador del primer lugar nacional para 
la plaza de Supervisor de Educación 
Indígena, agradeció al Gobernador Roberto 
Sandoval por cuidar que el proceso de 
selección se diera con claridad; “creo que 
en algún momento estábamos incrédulos, 
pero pues es una clara muestra de que 
el Gobernador está preocupado por los 
maestros en Nayarit, y de los maestros de 
educación indígena en específico”, apuntó.
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•  Roberto Sandoval, el Gobernador de la Gente.
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Por: Martín García Bañuelos.

Tepic.- “Para poder lograr que el 
gobernador del estado, Roberto Sandoval 
Castañeda pueda hacernos llegar recursos 
del Programa Nacional Metropolitano a 
Tepic y Xalisco, es importante resolver el 
añejo problema de los límites territoriales 
entre ambos municipios, donde solamente 
hace falta imprimirle voluntad política”, 
así lo manifestó en entrevista el regidor 
tepicense, Lucio Carrillo Bañuelos.

Abundó, “por tal motivo el próximo 
jueves integrantes del Cabildo de Tepic 

y de Xalisco nos sentaremos a dialogar 
sobre el tema de los límites territoriales de 
ambos municipios, acuerdo que actualmente 
muestra un avance de un 80 por ciento, ya 
que este asunto es muy importante para 
nosotros por su importancia”.

Enfatizó el entrevistado, que los recursos 
del programa Metropolitano son abundantes 
lo que obviamente beneficiará a Xalisco 
y Tepic, subrayando que no se debe 
desaprovechar la buena voluntad política 
del mandatario estatal Roberto Sandoval 
Castañeda, “quien desde su gobierno dará 
luz verde para aterrizar el programa y así 

gestionar recursos de ese programa que 
tanto favorecerá a los habitantes de estos 
municipios conurbados”.

Por último manifestó el regidor, Lucio 
Carrillo Bañuelos, “que además quedando 
delimitados territorialmente de manera 
oficial ambos municipios, se pueden 
hacer llegar recursos de otros programas 
federales que son coadyuvantes para el 
bienestar social de la gente, asimismo 
quedará resuelto con voluntad política 
sin distinción de colores políticos, credos 
religiosos u estratos sociales este viejo 
problema limítrofe.

El gobernador podrá aterrizar recursos después de 
la resolución de los límites de Tepic y Xalisco: Lucio 

Cada gobernador que ha tenido la oportunidad 
de gobernar Nayarit lo ha hecho bajo su propio 
sello. Algunos han sido tachados de populistas 
por los agoreros del fracaso o por los adversarios 
naturales que luego de una elección se van 
encima. Y es que algunos mandatarios como 
parte de sus acciones emprendieron programas 
de apoyo directo.

Recuerdo cuando un servidor hacía sus pininos 
en el periodismo en la ciudad de Tepic. Era 
la campaña de Antonio Echevarría. Trabajaba 
como publicista y reportero en Realidades, 
de donde me mandaron en préstamo al Sol 
de Nayarit, que en ese tiempo dirigía Liliana 
Rodríguez. Liliana me mandó a cubrir la 
campaña del “Tigre Toño”.

El pretenso de panista había hecho una 
alianza que no se había registrado anteriormente 
a nivel nacional, no había precedentes, donde 
se había fundido, -lo escribí en aquella ocasión-, 
el agua con el aceite a través de una coalición 
del PAN, PRD, el PT y el PRS.

Enfrente en el PRI, luchaba por la gubernatura 
un gran amigo de mi padre Chilo Cervantes: el 
doctor Lucas Vallarta Robles, quien cargaba 
en sus hombros el pésimo gobierno de 
Rigoberto Ochoa, así como con el cacicazgo, 

corporativismo y las prácticas clientelares que 
hasta ese tiempo vivía a flor de piel el Partido 
Revolucionario Institucional.

En esa ocasión por primera vez en Nayarit 
perdió el PRI. Tuvieron la oportunidad de 
gobernar por primera vez otros partidos, pero 
no lo aprovecharon. Desde entonces hemos 
venido analizando el acontecer político de la 
entidad, aquí en estas líneas, así vimos la 
recuperación del partido tricolor en la persona 
de Ney González y luego estos cuatro años 
de Roberto Sandoval Castañeda.

EL GOBERNADOR DE LA GENTE

No oculta sus raíces, ni las niega. Hijo 
de don Pablo Sandoval y de la señora Alicia 
Castañeda, Roberto Sandoval Castañeda el 
último de seis hijos inició su carrera política en el 
rastro municipal de Tepic, donde se desempeñó 
como director, cuando era presidente municipal 
Ney González.

Desde ese momento Ney, quien también iba 
creciendo rápidamente en política rumbo a la 
gubernatura, desde ese momento supo que 
su director del rastro tenía mucho carisma y 
potencial político.

Quizá por ello fue que de alguna manera 

v Por: Roberto Cervantes Flores

Ney González trataba de evitar que Roberto 
Sandoval fuera presidente municipal y luego 
también hizo lo que pudo para evitar que fuera 
candidato a Gobernador, sin embargo, brincando 
bardas y barandales, con mucha gente tras de 
sí, Roberto Sandoval fue presidente municipal 
de Tepic y luego gobernador de Nayarit.

Los cuatro años que han transcurrido del 
sexenio robertista se han caracterizado por una 
muy importante tranquilidad, paz y seguridad 
pública, pero sobre todo por crear precisamente 
programas asistenciales y de apoyo directo a 
los sectores más vulnerables.

Como presidente municipal tomó protesta  
en el 2008 y durante ese trienio, en base a 
resultados valorados y reconocidos a nivel 
nacional, fue designado presidente de la zona 
norte del país de la Federación Nacional de 
Municipios de México.

Trataron de impedirle el registro como 
precandidato a la gubernatura y le pedían 
que se alineara, pero nada pudo evitar que lo 
hiciera, ganando de calle la consulta interna 
y ganando con mucha ventaja la elección 
constitucional proclamándose Gobernador 
de Nayarit.

Ya en funciones, 
ha venido apoyando 
con gran fuerza al 
campo. Y es que 
Roberto Sandoval 
tiene estudios parciales 
en agronomía, es un 
sector al que conoce y 
quiere. Su popularidad 
aún en su cuarto año 
de gobierno no ha 
bajado. La gente le 
rodea cuando llega 
a los municipios y a 
donde se presenta 
lleva también buenas 
noticias como son obras 

comunitarias.

Muchos piensan que su éxito político es 
producto de una cara estrategia política, pero 
su gente más cercana sabe que el producto 
Roberto Sandoval fue creado por él mismo. 
Que tiene un Diplomado en Formación 
Parlamentaria y política Administrativa por la 
Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), pero 
más concretamente, participó en el Seminario 
Internacional de Campañas y Marketing Político, 
así como un Diplomado en Gobernabilidad y 
Gerencia Política por la Universidad Autónoma 
de México y formó parte del Seminario de 
Gobernabilidad para los Gobiernos Locales 
por la George Washington University en los 
estados Unidos de Norteamérica.

Sabemos, que Roberto Sandoval pretende 
cerrar sus últimos dos años de gobierno de 
manera fuerte, con éxito y con resultados que 
le puedan brindar un mayor reconocimiento 
por parte de los nayaritas.

Grilla Política:

Bahía de Banderas ha sido uno de los 
municipios más favorecidos por el actual 
gobernador…
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Tepic.- En el Congreso del Estado de 
Nayarit se continúa con la realización 
de foros de consulta para escuchar las 
propuestas que la ciudadanía tiene en 
torno a diversos temas y dar cumplimiento 

a uno de los ejes estratégicos del Plan 
de Desarrollo Institucional 2014-2017, 
que busca implementar políticas para el 
desarrollo y modernización institucional.

En esta ocasión a través de la Comisión 

de Industria, Comercio y Turismo, se 
llevarán a cabo foros de consulta para 
el análisis integral de la Ley de Fomento 
al Turismo para adecuarla a las nuevas 
necesidades de la sociedad, evento en 
el que se escucharán las opiniones y 
propuestas de los diversos sectores de 
la entidad involucrados en el tema. 

El primer foro se llevó a cabo el pasado 
24 de julio con el tema “Turismo y Protección 
al Medio Ambiente” con la participación de 
autoridades de los 3 niveles de gobierno 
y Organizaciones no Gubernamentales 
involucrados en el tema; el próximo a 
desarrollarse será este viernes 14 de 
agosto con el tema “Coordinación entre 

Política

• Escuchar las voces y privilegiar el diálogo ha sido una prioridad para la 
Trigésima Primera Legislatura.

*Puesto en marcha por el magistrado Enríquez Soto, con acuerdo del 
Consejo de la Judicatura 

*Diputados nayaritas 
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El presidente del Poder Judicial de 
Nayarit, doctor Pedro Antonio Enríquez 
Soto, puso en marcha el sistema de valija 
interna que permitirá a la institución, 
por una parte, mayor eficacia en el 
traslado de documentos que por ley son 
indispensables en versión impresa y, por 
la otra, obtener un considerable ahorro 
de recursos financieros para contribuir al 
mejoramiento del servicio de impartición 
de justicia. 

En breve acto real izado en el 
estacionamiento del edificio sede del 
Poder Judicial, Enríquez Soto dio la señal 
de arranque a quienes a bordo de tres 
unidades que ya formaban parte del padrón 
vehicular de la institución realizarán el 
traslado de documentos entre juzgados, 
salas del Tribunal Superior y órganos 
internos del Consejo de la Judicatura, 

Mayor eficacia al trasladar documentos y ahorro, 
con sistema de valija interna del Poder Judicial

dentro de Nayarit. La correspondencia 
en papel a destinatarios fuera del estado 
seguirá confiándose al Servicio Postal 
Mexicano.

Se estima que el nuevo sistema, 
autorizado en su oportunidad por el 
Consejo de la Judicatura a propuesta 
de la Secretaría de Administración del 
Poder Judicial, significará ahorros de 

aproximadamente 700 mil pesos por año. 

Al inicio del mencionado acto, el 
secretario de Administración, licenciado 
Julio César Meza Tapia, presentó al personal 
responsable del sistema de valija interna, 
lo mismo que a los dos encargados del 
taller mecánico habilitado también con 
servidores públicos que ya laboraban 
en el Poder Judicial, en este caso a fin 

de reducir el costo de mantenimiento y 
reparación de vehículos sin demeritar la 
calidad del servicio.

Acompañaron al presidente del Poder 
Judicial magistrados del Tribunal Superior 
de Justicia, jueces de primera instancia y, 
como invitado especial, el comandante de 
la Décima Tercera Zona Militar, general 
de brigada Miguel Andrade Cisneros.

Continúan con foros de consulta para 
fortalecer la ley de fomento al turismo

federación, estado y municipios”, en el que 
se tendrá la participación de la Secretaría 
de Turismo y representantes de los 20 
ayuntamientos de la entidad, además de 
estar invitadas instituciones académicas 
como la  Universidad Autónoma de Nayarit  
y la Universidad Tecnológica de Nayarit. 

Uno más de los páneles que se 
programaron en diversos bloques temáticos 
relacionados a la modernización de la 
legislación local en la materia de turismo, es 
el foro con el tema “Desarrollo Económico 
Regional” que se efectuará el día viernes 21 
de agosto de 2015, en el que participarán 
distintos organismos representativos 
de la sociedad como lo son la Cámara 
Nacional de Comercio (CANACO), la 
Confederación Patronal de la República 
Mexicana (COPARMEX) y Asociaciones 
de Hoteleros y Restauranteros.

Con estas acciones de consulta los 
representantes populares nayaritas de 
la Trigésima Primera Legislatura dan 
puntual cumplimiento a las diversas 
líneas de acción comprendidas en el 
Plan de Desarrollo Institucional del Poder 
Legislativo  2014-2017, en beneficio de 
los nayaritas. 
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Garantizar respeto a derechos humanos 
fortalece confianza de la gente en sus tribunales

Política

*Lo destacó en acto cívico magistrada de la Sala Penal del Tribunal Superior de Justicia 
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La magistrada Irma Leticia 
Bermúdez Cruz, integrante de la 
Sala Penal del Tribunal Superior 
de Justicia, exhortó a juzgadores 
de primera y segunda instancia a 
garantizar invariablemente en sus 
resoluciones el principio pro persona 
y el respeto a los derechos humanos 
para fortalecer la confianza de la 

gente en sus tribunales.

En el acto cívico mensual de 
quienes prestan sus servicios a la 
impartición de justicia, encabezados 
por el presidente del Poder Judicial 
de Nayarit, doctor Pedro Antonio 
Enríquez Soto, la magistrada 
Bermúdez Cruz puntualizó: “La 

experiencia histórica ha demostrado 
que la manera más eficaz de 
que los derechos y las libertades 
encuentren verdadera protección es 
a través de la actuación imparcial 
e independiente de los tribunales”. 

Dijo además que conforme al 
nuevo modelo constitucional que 

privilegia los derechos 
humanos, juzgadores 
mexicanos deben 
superar el silogismo 
jurídico que los hace 
aplicadores mecánicos 
de la norma, a fin 
de reor ientar  su 
esfuerzo y ejercer 
una verdadera justicia 
que contribuya a la 
armonía y tranquilidad 
social.

Al inicio de su 
intervención en el 
acto celebrado en 
la plazoleta exterior 

de edificio del Tribunal Superior, 
la magistrada Bermúdez Cruz 
seña ló  que  ta les 
reflexiones sobre los 
derechos humanos y 
la administración de 
justicia se originaron 
en el hecho de que en 
meses como el presente, 
pero de 1789 y 1824, 
respectivamente, la 
Asamblea Constituyente 
francesa aprobó la 
Declaración de los 
Derechos del Hombre y el 
Ciudadano, mientras que 
en México se constituyó 
la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación.

En el acto cívico al que 
acudió como invitado especial el 
comandante de la Décima Tercera 
Zona Militar, general de brigada 
Miguel Andrade Cisneros, los 
honores a la Bandera se efectuaron 

con la participación de la banda 
de guerra del 86° Batallón de 
Infantería y la escolta del Poder 
Judicial.

El Juramento a la Bandera fue 
dirigido por el secretario de acuerdos 
de la Sala Penal del Tribunal 
Superior, Juan Carlos Delgadillo 
Cruz, mientras que la lectura de 
efemérides de agosto estuvo a 
cargo de María Catalina Medina 

Rosales y Noemí Aguiar Salva, 
secretarias de estudio y cuenta 
de dicho órgano jurisdiccional. 
El conductor del programa fue 
Guillermo Hernández de la Paz, 
también secretario de estudio y 
cuenta de la Sala Penal.
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*Niños, mujeres y hombres se aglutinaron para convivir con Hilario 
Ramírez El Amigo “Layín”, a quien la prensa internacional ya considera 

como el alcalde más popular de México.

Arrasa presencia de “Layín” en la 
feria de los nayaritas en California

Hilario Ramírez El Amigo 
“Layín” causó revuelo con su sola 
presencia en la feria de Nayarit 
en California, en donde miles de 
compatriotas aprovecharon para 
tomarse fotografías y convivir con 
el más popular de los Alcaldes 
de nuestro estado, no solo por 
sus puntadas sino también por 
su sencillez y humanidad.

Considerado ya el alcalde 
más popular de México a nivel 
internacional, Hilario Ramírez El 
Amigo “Layín”, causó verdadero 
furor en la feria de Nayarit en 
California el pasado fin de 
semana, en La Arena Sport de 
Pico Rivera y Jacob Center de 
San Diego.

Y es que su sola presencia en 
público , causó revuelo, niños, 
mujeres y hombres   se aglutinaron 
y formaron largas filas para poder 
abrazarlo, saludarlo, tomarse 
una foto y hasta besarlo, miles 
de compatriotas rápidamente 
aprovechaban para saludarle 
y capturar una imagen para 
el recuerdo con El Presidente 
municipal de San Blas.

El presidente aprovechó la cercanía 
con la gente para promocionar de 

viva voz al municipio que representa, 
a la vez que invito a los paisanos a 
la fiesta que realizará en el próximo 
19 de septiembre, en Pico Rivera 

en el que tendrá como invitados 
para amenizar el ambiente a El 
Coyote y su banda y Vaqueros 
musical.

Así pues transcurrió la fiesta de 
los nayaritas en California, en el 
que El Amigo “Layín” no solo es 
internacionalmente popular por 
sus puntadas, sino también por 
su carisma, simpatía, sencillez y 
humanidad.

El stand de San Blas se 
caracterizó por llevar a los 
connacionales comida típica del 
puerto.

“Nuestros paisanos se lo 
merecen. Les llevamos todo 
San Blas a la Feria de Nayarit en 
California.  En esta ocasión les 
llevamos pan de plátano recién 
horneado, ya que llevamos los 
mejores cocineros , camarón seco 
, plátano pasado, plátano dorado 
dulce y salado , galletas duras, 
mango deshidratado, ciruelas secas 
y la mejor salsa de México, la 
salsa huichol, para que lo disfruten 
todos nuestros paisanos, porque 

no regresarles un poco de su tierra 
como muestra de agradecimiento 
por su aportación a la economía 
de las familias nayaritas", finalizó. 
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Cimbra a la Clase Política Priísta la Elección 
de Beltrones al CEN del PRI.
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Por: 
Alberto 

Martínez 
SánchezNayarit Ahora

La elección por unidad de Manlio Fabio 
Beltrones Rivera, como presidente del Comité 
Ejecutivo Nacional del Partido Revolucionario 
Institucional, cimbro a la clase política priísta 
de Nayarit. Y es lógico dado a que entra en la 
competencia por la candidatura a gobernador 
del año 2017, uno de los cuadros políticos 
de amplia trayectoria como lo es Raúl Mejía 
González, quienes desde hace unos dos 
meses pasada la elección en Sonora, volvió 
a aparecer por Nayarit. Esto va a permitir que 
los priístas puedan presentar a los electores a 
dos de los mejores políticos para la disputada 
candidatura y que son el Senador, Manuel 
Cota Jiménez, que ha expresado que se 
dobla el que piense que no va por la grande 
y Raúl Mejía, al que le pueden acomodar 
las cosas. Si hay algo claro en esto es que 
Manuel Cota Jiménez y Mejía González, son 
dos políticos que construyen acuerdos, que 
pueden conciliar antes que enfrentarse y 
principalmente son las mejores cartas para 
gobernar a Nayarit en el año 2017.

Manlio Fabio Beltrones y su 
Presencia en Nayarit.

Si algo les debe quedar claro a la clase 
política prísta de Nayarit, es que Manlio Fabio 
Beltrones Rivera ahora convertido en el virtual 
presidente del CEN del PRI, también es muy 
amigo del actual gobernador del estado, 
Roberto Sandoval Castañeda. Este hecho 
va a fortalecer al Jefe Político y a su grupo. 
Dentro del Partido Revolucionario Institucional, 
es muy común la construcción de acuerdos 
internos  entre las distintas corrientes–aunque 
en este sexenio no se han dado—pero que 
con la llegada de Beltrones Rivera al mando 
del PRI Nacional, los escenarios cambien 
en las entidades. Una muy posible es que 
el actual gobernante en las negociaciones 
del año 2017 ponga sobre la mesa a uno 
de sus cuadros para que sea el candidato a 
la presidencia municipal de Tepic, una vez 
que sea electo por unidad el abanderado a 
gobernador. El que cumple el requisito para 
competir ahora si por Tepic, es el actual 
diputado federal electo, Gianni Ramírez 
Ocampo, el que por cierto ha expresado que 
llegará a San Lázaro a cumplir los días de 
sesión y de trabajos legislativos y de inmediato 
se vendrá a Tepic a trabajar la plaza, que ya 
era suya en el 2014, pero que fue bajado del 
caballo de última hora. 13 meses después 
el dueño de esa ganadería quiere aparentar 
que todos sus cuadros principales son uno 
equipo jugando una partido de futbolito. Es 
para reírse.

La Austeridad No Cumplida por los 

Gobiernos.
Tal parece que no fue el tiempo oportuno por 

parte del gobierno del estado para aplicarse 
una medida de austeridad. En puerta estaba 
el evento de La Feria de Nayarit en California 
y es tradicional regresarles un poco de lo 
mucho que hacen por Nayarit, nuestros 
paisanos principalmente con el envío de las 
remesas que le dan vida económica a cientos 
de comunidades rurales. En la realidad no 
sabremos nunca cuantos funcionarios estatales 
fueron y si llevaron a sus familias como es 
una costumbre. Solo podemos dar cuenta de 
lo que aparece en las fotos oficiales se ha 
visto al Gobernador, Roberto Sandoval y a  
su esposa, Ana Lilia López, a la inseparable 
Senadora, Margarita Flores Sánchez. Del 
poder legislativo que encabeza, Jorge Segura 
López, solo se ha visto al Diputado de la Gente, 
Pavel Jarero y la priísta  y Any Porras Baylon. 
Comparada con otras ediciones anteriores 
parece que fueron  menos funcionarios o a 
la mejor la estrategia fue no publicar fotos en 
las redes sociales presumiendo que se fueron 
a pasear con el recurso público. Trataremos 
de investigar hasta ahora el Jefe de Prensa, 
Rafael Vargas Pasaye,  No sabe, me indica 
que hay que esperar a que regrese la comitiva 
para contarlos. 

Los Presidentes Municipales Priístas 
Que Si Fueron a California.

Los Gobiernos Municipales, principalmente 
los prístas vienen presumiendo su estancia en 
La Feria de Nayarit en California. Ya lo hizo 
la alcaldesa de Santiago Ixcuintla, Fátima del 
Sol Gómez Montero; de Ixtlán del Río, José 
Álvarado Valera y el que prometió austeridad 
total en Bahía de Banderas, como lo es José 
Gómez Pérez, quien hasta despidió a 200 
empleados de ese Ayuntamiento. Todos se 
han  dado difusión por sus propias cuentas 
en las redes sociales, solo les ha ganado 
todo los reflectores el presidente municipal 
de San Blas, Hilario Ramírez Villanueva quien 
no ocupa de subirse fotos, por sí mismo llama 
la atención de los paisanos que todos quieren 
una gráfica con el polémico Layin. Los alcaldes 
panistas salieron más listos, no fueron a la 
Feria de Nayarit en California, pero si han 
posteado saludos a sus paisanos cuando 
visitan el stand, como lo hace Jesús Lerma 
de Xalisco. Polo Domínguez González, de 
Tepic prefirió guardar el recurso para pagar la 
siguiente quincena. En este hándicap ganan 
los panistas. }

Funcionario De Adorno en Planeación.
Debe ser mucha el hambre y la necesidad 

de un ser humano como para mantenerse en 

un cargo donde es simplemente un adorno al 
grado de perder la dignidad. Este es el caso 
del Secretario de Planeación, Programación 
y Presupuesto, Armando García Jiménez, al 
que usan solo para firmar papeles oficiales 
porque las decisiones de la obra pública, 
programas y proyectos estratégicos que 
maneja esa dependencia se toman en otra 
parte y por un personaje que ni está en el 
aparato oficial. García Jiménez, en casi un 
año ha salido a los medios dos o tres veces, 
solo cuando se ocupa dar pinceladas que 
adornen al patrón. En lo político Armando 
García, sirve a dos amos, por lo que ni está 
con Dios ni con el Diablo, se hace a donde 
convienen sus intereses. En las dos elecciones 
pasadas perdió su seccional en el centro 
de Xalisco. Y como militante de la CNC, ha 
perdido todo contacto con su sector porque 
los campesinos ya no están a su nivel y lo 
que es peor, estuvo presente en  el reciente 
Congreso Estatal Campesino, donde solo 
fue a tomarse la foto y se retiró, no participó 
en los trabajos. La verdad es que está bien 
chingón ser funcionario de primer nivel, pero 
para ser usado como pañal desechable. Y la 
Diputación Federal prometida, nunca llego y 
ya no le va a tocar.

Nayarit Ahora.
Y ahora para cerrar tenemos el dato siempre 

exacto de mi colega y amigo, Álvaro Alatorre 
García, quien nos relata lo siguiente: De acuerdo 
con los resultados del ensayo presencial aplicado 
por el Centro de Investigación y Docencia 
Económicas (CIDE) en el que participaron 52 
aspirantes a consejeros electorales de Nayarit, 
2 2  r e s u l t a r o n 
i d ó n e o s  p a r a 
pasar a la etapa de 
entrevistas. Según 
dichos resultados en 
Nayarit se consideró 
a 22 personas 
c o m o  i d ó n e a s 
para  con t inuar 
con la etapa de 
entrevistas. Se trata 
de diez mujeres y 
12 hombres Las 
mujeres que fueron 
consideradas como 
idóneas son las 
siguientes: Edelmira 
Bravo Robles. Irma 
Carmina Cortés 
Hernández, Helda 
A l i c i a  D u e ñ a s 
del Toro, Claudia 
Zulema Garnica 
P i n e d a ,  A n a 
Georgina Guillén 
S o l í s ,  K a r i n a 
Yesenia Hernández 
Sandoval, Martha 
Elva Ibarra Estrada, 
Susana  Es te la 
P iña  Ramí rez , 
C e c i l i a  P o n c e 
Pérez y Martha 
Verónica Rodríguez 
Hernández. Los 

hombres que van a la etapa final son los 
siguientes: Felipe de Jesús Álvarez Lozano, 
José Francisco Cermeño Ayón, Arturo Díaz 
González, Sergio Flores Cánovas, Miguel 
Enrique González de la Cruz, Sergio López 
Zúñiga, Aarón Hernán Montañez Casillas, 
Manuel Ramírez Maldonado, José Guadalupe 
Rodríguez Bobadilla, José Luis Santana Pérez, 
Celso Valderrama Delgado y Álvaro Ernesto 
Vidal Gutiérrez. Suerte a todos y decirles que 
no me podía recuperar del trauma que me 
causo la No Invitación a cierto evento social 
que se realizó el pasado fin de semana. Entre 
los políticos y los periodistas es normal los 
desencuentros. Lo que molesta es la falsedad 
e hipocresía del personaje. Para opiniones 
y sugerencias llamar al 311-246-01-16 o al 
email albertomartinezsanchez512@gmail.
com o me pueden leer en mis espacios de 
Facebook, búscame como Alberto Martínez 
Sánchez o como Certeza Política. Gracias 
por leerme, darle like, comentar y compartir 
las noticias.

AGOSTO 21 



Martes 11 de Agosto  de 2015Ciencia 13

Miami. Los astronautas de la Estación 
Espacial Internacional (ISS) probaron el 
lunes la primera lechuga cultivada en el 
espacio, en lo que los científicos describieron 
como otro paso hacia misiones humanas 
a Marte.

"¡Nuestros primeros vegetales fueron 
cosechados y consumidos por astronautas 
en el espacio!", escribió la NASA en su 
cuenta de Twitter.

El acontecimiento fue emitido por 
la televisión de la NASA, que cortó su 
cobertura de una caminata espacial rusa 
para transmitir la histórica degustación.

Si los exploradores espaciales pueden 
cultivar su propia comida mientras están 
lejos de la Tierra tendrán más posibilidades 
de sobrevivir a los rigores de la exploración 

espacial profunda, que duraría meses o 
incluso años, según la NASA.

"Hay evidencia que respalda (la idea 
de que) la comida fresca, como tomates, 
arándanos y lechuga morada son una 
buena fuente de antioxidantes", indicó 
Ray Wheeler, científico de la NASA en el 
Centro Espacial Kennedy de Florida.

"Tener comida fresca como esta disponible 
en el espacio podría tener un impacto 
positivo en el humor de la gente y también 
podría brindar algo de protección contra la 
radiación en el espacio", añadió.

La lechuga morada fue cultivada en 
una caja especial para cultivo denominada 
Veg-01, y llegó al espacio a bordo de la 
nave de carga SpaceX Dragon.

Las semillas fueron "activadas" por el 

astronauta estadounidense Scott Kelly 
el 8 de julio, indicó la NASA. Las plantas 
crecieron durante 33 días antes de ser 
cosechadas.

Una cosecha previa de lechuga había 
sido cultivada el año pasado en el espacio 
pero no fue probada por los astronautas 
sino que fue enviada a la Tierra para 
realizar pruebas de seguridad.

Los astronuatas limpiaron cuidadosamente 
las hojas con toallitas desinfectantes antes 
de consumirlas, explicó la NASA en su 
sitio en internet.

Podían comer solo la mitad de las 
hojas. El resto debió ser apartado para 
empacarlas y congelarlas en la estación 
hasta que puedan enviarse a la Tierra para 
análisis científicos.

Astronautas comen la primera 
lechuga cultivada en el espacio

Exhiben restos de primeros 
pobladores de México

Con el objetivo de dar a conocer los restos 
que retratan a los primeros pobladores de 
México, el Laboratorio Nacional de Genómica 
para la Biodiversidad (Langebio) del Cinvestav, 
en Irapuato, inauguró la muestra El hombre 
temprano en México, la cual exhibe siete 
cráneos de individuos pertenecientes a los 
grupos que ingresaron al centro del territorio 
nacional durante la era de hielo.

“Las piezas 
e x h i b i d a s 
r e f l e j a n  e l 
i m p o r t a n t e 
papel que juega 
México en el 
debate sobre 
los pr imeros 
habitantes de 
América, último 
continente en 
ser poblado”, 
c o m e n t a  e l 
doctor Rafael 
Montiel Duarte, 
quien organizó 
la exposición 
junto con Karla 
S a n d o v a l 
Mendoza, ambos investigadores de Langebio.

Destaca que la antigüedad de las piezas 
va de los dos mil 200 a los 12 mil 700 años y 
fueron encontradas entre 1947 y 1984. “Desde 
entonces, el hallazgo ha aportado información 
acerca de la presencia del humano en el 
continente americano”.

La exhibición fue inaugurada el hace unos 
días y se mantendrá hasta el 25 de octubre, 
periodo que permitirá a los visitantes tener 
una interacción con materiales arqueológicos 

de alto valor. 
En tanto a la comunidad científica le da 

la oportunidad de reforzar y fomentar las 

investigaciones en paleogenómica y antropología 
física, agrega el entrevistado.

“Si bien el interés por conocer nuestros 
orígenes no es una novedad, en la actualidad 
se han creado expectativas en torno al estudio 
de los restos mediante el análisis de su ADN, 
pues permitirá estudiar el genoma de cada 
pieza para obtener nueva información”, subraya 
el investigador.

En este contexto, en el año 2010 se instauró 
en Langebio el Laboratorio de interacción 

núcleo-mitocondrial y paleogenómica, a cargo 
del doctor Montiel Duarte. “De hecho, en la 
muestra también exhibimos una pequeña parte 
del equipamiento que utilizamos, tal es el caso 
de un dispositivo llamado termoreciclador (para 
analizar ADN) y las cámaras de electroforesis, 
con las cuales se extrae material genético de 
manera automática”, refiere.

Asimismo, informa que las 
piezas exhibidas son:

-La Mujer del Peñón III, 
localizada en 1959 y con una 
antigüedad de 12 mil 700 años.

-El Hombre de Tlapacoya, de 
hace 12 mil años y encontrado 
en 1968.

-El Hombre de Chimalhuacán, 
poblador de hace 10 mil 500 
años, que fue hallado en 1984.

-El Hombre de Balderas, 
localizado en 1968 y de la misma 
edad que el anterior.

-El Hombre de Texca, hallado 
en 1964 con una antigüedad de 
siete mil 480 años.

-El Hombre de San Vicente 
Chicoloapa, de hace cuatro mil 
500 años, encontrado en 1958.

-El Hombre de Tepexpan, 
localizado en 1947 y con una 
antigüedad de dos mil 200 años.

El investigador explica que 
aunque cada cráneo tiene sus 

singularidades, saltan a la vista ciertas 
características en dos. Por ejemplo, en el de 
la Mujer del Peñón se aprecia la ausencia de 
muelas del juicio. El otro caso es el Hombre 
de Balderas, cuya estructura craneana es un 
poco distinta de los demás restos.

La exposición, que pertenece al INAH, es 
gratuita y está abierta a todo el público, ofrece 
visitas guiadas y talleres de vida fósil para 
estudiantes. “Es una oportunidad única para 
fomentar la investigación científica y dar a 
conocer el patrimonio de México”, puntualiza 
el doctor Montiel Duarte.
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Julieta Villanueva

S a n t i a g o , 
Ixcuintla.- Ahora me 
sale Juan Carlos Ríos 
Lara el profe chiquito, 
presidente estatal del 
tricolor, que hay que 
respetar los estatutos, 
cuando él nunca los 
ha respetado y se 
los pasó por el arco 
del triunfo con las 
pasadas candidaturas 
impuestas en todo el 
territorio Nayarita, 
donde mandó mucho 
a la chiflada a los 
viejos priístas y se 
hizo rodear por puro 
cabrón gandaya que 
son de todos los partidos políticos, 
menos del PRI. 

El único traidor es él, porqué 
primero ni de Nayarit es el señor 
y segundo los estatutos los 
mandó a la chiflada al imponer 
a la mayoría de candidatos que 
venían de otros partidos, cuando 
éstos mínimo tenían que hacer fila 
cinco años para ser merecedores 
a una candidatura o puesto dentro 
del revolucionario institucional. 

“Los verdaderos priístas ya 

llegamos al hartazgo y es cuestión 
de que nos organicemos para 
convocar a una verdadera elección 
de los nuevos integrantes tanto 
de los comités municipales como 
del estatal, que no le haga al 
loco el profe chiquito”, enunció 
Fidencio Isiordia, dirigente de 
los productores de ostión del 
poblado de la boca de Camichín, 
localidad de Santiago Ixcuintla, 
en nuestra visita de trabajo del 
día de ayer lunes.  

julietapretty94@gmail.com

Continúa el IMSS dando malas notas 
en los medios de comunicación
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Por: Robert Casasola

Tuxpan, Nayarit.- Este pasado 
domingo la familia del Ingeniero 
Marcelo Casillas Bañuelos, conocido y 
apreciado catedrático de la preparatoria 
número cinco de Tuxpan, le dieron 
el último adiós a José un integrante 
de su familia, quien el pasado fin de 
semana había empeorado de una 
enfermedad crónica que padecía y 
que lo mantenía incapacitado para 
realizar sus labores cotidianas, por 
lo que casi no salía de su domicilio 
en el poblado de Coamiles ejido de 
Tuxpan, de donde se lo llevaron al 
hospital del IMSS de la cabecera 

municipal, donde les dijeron que ya 
nada podían hacer por su familiar y 
que era hiperactivo que lo trasladaran 
al hospital de zona número uno a la 
ciudad de Tepic. 

Los fami l iares angust iados 
accedieron a ello y en una ambulancia 
lo trasladaron al nosocomio en 
mención, donde la mañana de este 
pasado sábado dejó de existir, sin 
que los doctores pudieran hacer algo 
por alargarle la existencia.

Fue en el momento en el que 
empleados de una funeraria quisieron 
sacar el cuerpo del mencionado 

hospital, cuando se toparon primero 
con los trámites burocráticos y después 
con el personal que casi nunca están 
en sus áreas de trabajo.

Tuvieron que transcurrir casi 10 
horas para que personal del IMSS 
de zona número uno de la ciudad de 
Tepic autorizaran la entrega del cuerpo 
sin vida de José, lo que familiares y 
amigos lo califican como una verdadera 
falta de atención y respeto, con lo 
cual continua el personal del IMSS 
dando la mala nota en los medios de 
comunicación. 

robertcasasola@jomulco.com.mx

Que no le haga al loco Juan 
Carlos Ríos Lara, él nunca ha 
respetado los estatutos: priístas

Por: Herminio Meza
 
Tepic, Nayarit.- El pasado 

fin de semana tuve la 
necesidad de enviarle un 
dinero a mi sobrino Eleazar 
Meza a mi tierra natal Tuxpan, 
y como era algo urgente me 
dirigí al local de Farmacias 
Guadalajara que se encuentra 
a un costado donde se 
encontraban las oficinas de 
ISSSTE por la calle de Lerdo casi 
esquina con Durango en el centro 
de la ciudad, donde me dijeron que 
no podían atenderme porque se les 
cayó el sistema, que fuera a la otra 
sucursal que se ubica por la calle 
Zapata casi esquina con Veracruz. 

Como iba en mi vehículo, 
fue imposible estacionarme 
cercas y mejor decidí buscar un 
estacionamiento e irme a pie a 
realizar el depósito. 

Una vez llegando a Farmacias 
Guadalajara de la calle Zapata, le 
pregunté a una de las cajeras que 
con quien me dirigía para realizar 
un envió de dinero, a lo que me 
contestó que con ella, pero que tenía 
que hacer fila y esperar mi turno. 

Para que me atendieran paso 
fácil una hora, en la que todos los 
que íbamos a enviar un giro nos 
dimos cuenta que el personal de 
la descrita empresa no respeta 
las reglas y primero pasan a sus 
conocidos y a quienes les dá su 
chingada gana.

Por fin de una larga espera me 
tocó mi turno, sólo que para que 
pudiera realizar el envió tenía que 
presentar mi credencial de elector, la 
cual había dejado en mi portafolios 
dentro de mi carro, por lo que le 
pedí de favor a la señorita que me 
hiciera favor de respetar mi turno, 
que regresaba en un instante. 

A mi regreso me encuentro que 
una señora visiblemente molesta 
le reclamaba a la empleada por 

el deficiente servicio, 
que minutos más 
experimente en carne 
propia, ya que después 
de que supuestamente 
me registraron y que 
realice el depósito, me 
entregaron una clave 
conformada con letras 
y números muy larga 
por cierto, la cual tenía 
que dársela a conocer a 

mi sobrino para que pudiera cobrar 
en Farmacias Guadalajara de la 
cabecera municipal de Tuxpan.

 
Ya había transcurrido para esto 

más de hora y media, por lo que 
me apresuré a llamarle por vía 
celular a mi sobrino, a quien le dí 
a conocer la mencionada clave, 
hasta ahí, aunque algo molesto por 
fin parecía que ya la había librado 
y que una vez cobrando mi sobrino 
el envió todo volvería a transcurrir 
con normalidad. 

Cuál fue mi sorpresa que después 
de 50 minutos aproximadamente, 
me llamó mi sobrino Eleazar para 
decirme que la clave que le había 
proporcionado no coincidía y que el 
personal de Farmacias Guadalajara 

Pésima atención en el servicio de 
envíos de Farmacias Guadalajara

en Tuxpan; le dijeron que si la clave 
no aparecía en la base de datos 
no le podían pagar el envió y para 
esto ya me encontraba camino a 
mi casa en las inmediaciones de 
la cantera.

Pues no me quedó de otra que 
regresar con la empleada, quien 
después de varios minutos me 
atendió de mala gana, pero al fin 
me atendió sólo para disculparse, 
que había un error en el momento 
que había realizado la transferencia.

“Éste es el pan de cada día 
seño”, me dijo una jovencita, que 
igual le estaba reclamando a la 
empleada su falta de ética. “A mí 
me han hecho dar tres vueltas en 
el transcurso del día, he gastado 
en taxis y en recargas para mi 

celular y todo por los garrafales 
errores de los empleados de esta 
empresa que en su mayoría son 
unos irresponsables, cuando no 
están tragando, están platicando 
o haciéndose pendejos”, dijo la 
quejosa quien se quedó corta en 
su expresión. 

Ojalá y que esta queja llegue a 
oídos de los propietarios de esta 
empresa, quienes deben de ser 
más selectivos con el personal 
que contratan y sobretodo les 
recomendamos que vean la forma 
de que sean menos engorrosos 
los envíos como cobros, porque 
la verdad que si es una verdadera 
chinga la que se lleva uno para 
enviar como para cobrar los giros. 
herminiomezagonzalez1963@
hotmail.com 
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Ixtlán del Río

Por Jorge 
Mendivil 
“Ligáis”

Ixtlán del Río, 
N a y a r i t . -  E x 
trabajadores del 
a y u n t a m i e n t o 
manifestaron de 
viva voz que los 
recientes datos 
d e  p o b r e z a 
incrementados en 
este municipio son 
por culpa del PRI local, dicen que 
algo no está caminando bien, y 
ese algo es la falta de educación 
de los delegados, lo que genera 
continua avalancha de errores, 
superando las locuras del loco 
presidente de San Blas.

Culpables de esta errónea 
situación son pocos y sostienen 
los quejosos son unos cuantos, 
y podemos decir sus nombres 
pero hay que evitar los malos 
recuerdos, culpamos a la mala 
distribución en la estructuración 
aparte de las mezquindades 

de los dirigentes, los malos 
resultados están ahí, y muchos 
de los ixtlenses se duermen sin 
haberse alimentado bien.

Pero a pesar de que algo 
anda mal repiten los errores, 
siguen haciendo las cosas mal, 
las alternativas populistas no 
sirven ya lo hemos vivido en 
carne propia y las seguimos 
padeciendo, no estamos bien 
y es de los políticos de poca 
capacidad y responsabilidad, 
el problema no se quiere ver el 
cual es  un fenómeno repudiado 
por personas de carne y hueso.

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- La 
diputada local Elsa Nayali Pardo 
Rivera, de manera congruente 
viendo la pobreza, la miseria y 
el hambre que están pasando 
las gentes de este municipio no 
asiste a la Feria Nayarit, con 
mucha categoría y de manera 
respetuosa sigue luchando para 
que los pobres tengan mejor 
calidad de vida, pero no por eso 
la diputada deja de reconocer el 
gran esfuerzo de los paisanos.

Uno de los principales objetivos 

de la dinámica Elsa Nayeli 
Pardo Rivera, luchadora 
entrona, enemiga del 
despilfarro, es  regenerar 
la buena imagen del PAN 
en este lugar, una lucha 
que no esta tan apartada 
de la realidad, siendo 
además una de las pocas 
diputadas que no la andan regando 
con vituperios en la red tratando 
escandalosamente de figurar.

Cabe señalar que la mayoría de 
los ixtlenses ven a la diputada Elsa 
Nayali Pardo Rivera, como una 

política que puede dar soluciones 
a sus problemas convertidos en 
una celebridad que los deja con 
un buen sabor de boca al no 
permitir que la población sea 
sofocada dentro del contexto 
político encabezando movimientos 
para reducir el gasto corriente.

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- Los 
recientes resultados electorales 
en este municipio reflejan el pase 
irrelevante en la dirección del cambio 
político por los partidos, mismos 
que participan en el desplome de 
fuerzas alternativas que no pueden 
consolidarse y dar  un necesario 
ciclo de cambio institucional en 
política, es decir el cambio no se 
refuerza.

Son algunos de los datos dados 
por el nuevo David Rivera Alvarado, 
quien consolida nueva corriente 
política en este lugar misma que 
no es generada por la ruptura con 
partidos, David, busca el reequilibrio 

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- La 
gente con que convivimos a diario 
percibe que el ex regidor Panista 
Alfredo Machuca González 
es un hombre de familia y de 
campo, con profundo amor a 
este municipio, que cumple su 
palabra y que puede darle buen 

futuro político a este municipio, 
donde trabajadores comerciantes 
y estudiantes están preocupados.

Por la falta de oportunidades 
saben que Alfredo Machuca 
es un incansable gestor de 
recursos para que haya más 
guarderías, créditos a jóvenes, a 
mamás emprendedoras, además 

de esforzar la seguridad y 
mejorar los espacios públicos 
saben que le gusta promover la 
igualdad, lo que genera que las  
mujeres promueven su posible 
candidatura a la presidencia 
local.

Y vaya que se trata de un gran 
reto gobernar el municipio, se 

tiene que utilizar gran sensibilidad 
para promover la unión ya que 
los partidos existentes están 
descompuestos y ya no son 
del agrado de la comunidad, en 
cambio Alfredo es un hombre 
que le gusta comprometerse y 
cumplir, generando beneficios 
generales con sus propuestas 
en pro de todo el municipio.

La gente de Ixtlán se niega 
a perdonar al PRI local

Alfredo Machuca dá certeza de triunfo al PAN local

15

David Alvarado Camarena y su 
nuevo ciclo de cambio político

en las dinámicas de  alternativas 
con apariciones de políticos con 
verdadera representatividad de 
corrientes sociales, criticas y 
alternativas y con razón.

El ascenso electoral del Nuevo 
David Alvarado, es contundente 
emerge con significativo apoyo 

popular, sensato ávido de frenar 
la corrupción y la degradación 
de la vieja política reforzando 
estrategias económicas y sociales 
dominantes con bases solidas 
para garantizar los beneficios 
para las comunidades legitimando 
una mayor cota del poder popular 
institucionalmente dado. 

Elsa Nayeli Pardo Rivera, 
una diputada congruente
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Sale la nota; Saldate come con Rubén 
Flores, dirigente municipal en Tepic del PRI, 
en el Fray Junípero; tengo la foto, para donde 
se hacen. El pulpo camionero piensa que me 
chupo el dedo, algo estaban negociando; 
vamos a ver que dice Fernando Rodríguez, 
quien lo trae mascando fierro,  pues según el 
líder cenopista del transporte,  Carlos Saldate 
no deja hacer tierra en materia de permisos, 
los cuales acapara en perjuicio de cientos 
de trabajadores del volante que ya quisieran 
aunque sea uno, mientras el ex diputado local 
neycista los quiere todos para él solito. 

A confesión de parte, relevo de pruebas, 
Rubén Flores asegura estar firme como titular 
del PRI en Tepic: son tiempos de trabajar 
unidos, dijo antes de pedir suculenta brocheta 
de camarones, en tanto Saldate, ni siquiera 
probó el pollo a la plaza que le sirvieron. La 
verdad Saldate ha de andar muy mal de salud, 
tiene un color verde en la piel, los ojos se le 
ven hundidos y cada día se le observan menos 
carnes. Eso y más deja la política, yo por eso 
mejor observo los toros desde la barrera…  El 
que ya siente la lumbre sobre los aparejos es 
el dirigente estatal interino del PRI, profesor 
Juan Carlos Ríos Lara, el cual ataca sin decir 
nombres, a los presuntos traidores que trabajaron 
en contra del tricolor en la pasada campaña. 

Nombres maestro, nombres; que yo sepa, fue 
Manuel Humberto Cota Jiménez y su gente de 
la vieja guardia que usted corrió del partido que 
llevó al poder a Roberto Sandoval Castañeda, 
los que lograron que esa organización ganara, 
aunque sea de panzazo, los comicios pasados. 
Para que se hace, y si tiene valor, diga los 
nombres de los traidores, dirigente sinvergüenza 
que tienes casi un año robándote los dineros de 
la prensa; mucho mejor sería que te quedaras 
callado, porque hay otras cosas mucho más 
feas en tu corta historia como líder del PRI. 

No se puede tapar el sol con un dedo, urge 
que un militante priista de Nayarit, se haga cargo 
de la dirigencia estatal; puede ser Margarita 
Flores, puede ser Roy Gómez, Pepe Espinoza, 
porque nó, incluso Salvador Sánchez, hijo del 
extinto Chava Sánchez Vásquez; todos, menos 
Juan Carlos Ríos Lara; pero bueno, al final de 
cuentas serán los priistas de nuestra entidad 
los que califiquen primero la actuación del 
controvertido maestro y como consecuencia, 
decidir si se va o se queda… 

El tristemente famoso Layin Ramírez 
Villanueva, alcalde ciudadano del municipio 
de San Blas, no pierde oportunidad para salir 
gratis en los medios locales, nacionales y en 
este caso internacionales; pues nada, durante 
la Feria de Nayarit en California, Layin se dio 
gallo besuqueando chamaconas; como si fuera 

un galán de telenovela, el bigotes de brocha 
bien pudo ganarse el record guines por repartir 
cientos de picoretes; no cabe duda que Layin 
si sabe aprovechar los espacios para darse 
publicidad, no importa como aparezca o con 
quien comparta saliva, lo importante para él es 
no perder vigencia entre las masas. 

No lo duden, será candidato a gobernador 
y como vale más suerte que dinero, chance 
y gana el compadre de Rita Esquivel Reyes; 
la cosa se pone interesante en virtud de que 
a la próxima contienda no van matalotes sino 
caballos pura sangre como Toñito Echevarría y 
Manuel Cota, sin descartar a Raúl José Mejía 
González, mismo que se echaría la última por 
su edad, desde luego… 

El traidor al SUTSEM, Luis Berumen, anda 
haciéndose el interesante a costillas de la 
popularidad que no le han podido bajar a la 
legendaria lideresa Águeda Galicia Jiménez, 
quien no quita el dedo del renglón en la 
ciudad de México, para que los integrantes del 
Congreso de la Unión modifiquen la ley laboral 
y así desaparezca la toma de nota. Berumen le 
debe a la señora Águeda todo lo que ha sido 
y es dentro de la política, afortunadamente 
tipos de su calaña no llegarán muy lejos, el 
basurero de la historia ya lo está esperando… 
PALESTRAZO: madres solteras organizan marcha 
que comienza donde principia la avenida Juárez 
para terminar en el PRI estatal; seguramente 
algo quieren pedirle al maestro Juan Carlos 
Ríos Lara estas jovencitas.    

Como se hace cada dos 
años, el Director del IMSS y 
el líder del Sindicato iniciaron 
los trabajos de negociación 
del contrato colectivo para 
este año. 

Destacan el Director 
General del IMSS y el líder 
nacional del SNTSS la 
relación de colaboración y 
respeto entre el Instituto y 
su Sindicato. 

El Director General del 
Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), Doctor José 
Antonio González Anaya, 
recibió del Secretario General 
del Sindicato Nacional de Trabajadores del 
Seguro Social (SNTSS), Doctor Manuel 
Vallejo Barragán, el Pliego Petitorio para 
iniciar la revisión del Contrato Colectivo 
de Trabajo para el periodo 2015-2017.

Con este proceso, que se realiza 
cada dos años, el Sindicato hace del 
conocimiento de la administración del 
IMSS las principales demandas de la 
base trabajadora y se inician los trabajos 
de negociación de los términos que 
habrán de regir la relación bilateral por 
los siguientes dos años y que deberán 
terminar en el mes de octubre.

Estuvieron presentes los integrantes 
del Comité Ejecutivo Nacional del 
SNTSS y el Cuerpo Directivo del IMSS, 
ante quienes el Doctor González Anaya 
destacó la gran relación que existe 
entre la administración del Instituto y su 
representación sindical, en beneficio de 
los trabajadores.

Por su parte, el Doctor Vallejo Barragán 
subrayó que una vez más, tanto el 
SNTSS como el IMSS están haciendo 
las cosas como deben ser, con respeto 
a los trabajadores y tomando las 
acciones conjuntas que le den fortaleza 
y reconocimiento al IMSS.

Por Gilberto Cervantes Rivera, poeta de Cucharas
PALESTRA Recibe el IMSS pliego 

petitorio del SNTSS para 
revisión del contrato colectivo 

URES  # 148 SUR COL. CENTRO 
CENTRO TEPIC, NAY.

Calidad gourmet
TODO DE POLLO
Lo nuevo en pollo fresco

*EMPANADAS DE 
 CHAMPIÑONES
 RAJAS CON ELOTE
 JAMÓN CON QUESO 
*NUGGETS 
*CHORIZO DE POLLO 
*BROCHETAS 
*PECHUGAS A LA MOSTAZA  
*A LA CORDON BLUE 
*ALITAS PICOSAS 

*HAMBURGUESAS 
*PECHUGA ADOBADA 
*ALBONDIGAS
*MILANESAS
*BISTEC DE PECHUGA
*MOLIDA
*FAJITA
*ENSALADA DE POLLO 
*SOPA DE PASTA
*Y POLLO FRESCO

TELS.
LLAME, ORDENE Y RECOJA EN: SERVICIO A DOMICILIO 

2 13 46 11
2 13 63 98
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Genteypoder/Acaponeta/
Por: Pedro Bernal.

ACAPONETA.- Dentro de la 
campaña de descacharrización 
que ha venido implementado el 
XL Ayuntamiento de Acaponeta 
que preside el C. Malaquías 
Aguiar Flores, a través de la 
Dirección de Salud Municipal 
que coordina el Lic. Guillermo 
Antonio Guzmán Jiménez y que 
en los recorridos realizados a 
la fecha en una segunda etapa 
programada lograron recolectar 
18 toneladas que sumadas a las 
59 de la primera fase, completan 
el gran total de 77 toneladas de 
cacharros que eran receptores 
de agua y por ende, excelentes 

criaderos del mortal zancudo 
Aedes Aegypti, causante del 
dengue en todas sus formas y 
hasta el virus del chikungunya, 
que viene provocando serios 
problemas sanitarios en otras 
entidades del país.

A esos números deben 
sumarse ahora 15 toneladas de 
llantas que fueron recolectadas 
en las distintas llanteras de 
la ciudad, objetos que son 
inmejorables criaderos larvarios 
del insecto vector de las 
mencionadas enfermedades, 
esto claro, de manera conjunta 
con la Coordinación de Salud en 
Acaponeta, que dirige el C.D. 
Carlos Renato Gallardo Lizola y 

la Dirección de Obras Públicas 
del Municipio a cargo del Ing. 
Adrián Humberto Rodríguez 
Cedano.

Explica el Lic. Guzmán 

Jiménez, que se visitaron, 
con las góndolas que aporta la 
Dirección de Obras Públicas, 
las llanteras de la ciudad, 

recabando la mayor cantidad 
de llantas que pudieron, las 
cuales fueron llevadas al tiradero 
municipal  o relleno sanitario del 
Sobasto al norte del municipio, 
donde quedan a la espera de 
que se logre una gestión de 
la Secretaría de Salud del 
Estado, ante una empresa que 
las reutiliza, triturándolas hasta 
convertirlas en material que 
posteriormente es utilizado en 
la construcción de carreteras. 
De esta manera, continua el 
funcionario, la dirección a su 
cargo, sigue cumpliendo con 
la encomienda que les ha dado 
el alcalde Malaquías Aguiar, 
de seguir manteniendo en el 
municipio los más bajos índices 
de presencia del mosquito y 
en consecuencia, muy pocos 
o ningún caso de dengue en el 
territorio acaponetense.

En el combate contra el dengue se 
recogen 15 toneladas de llantas

Genteypoder/Tecuala/por: Pedro Bernal.

 Tecuala. El H. XXXVI Ayuntamiento invita a todas 
las señoritas de este municipio a inscribirse en el 
concurso de la reina de las fiestas patrias 2015, 
requisitos: 

-Ser Tecualense, o de los diferentes ejidos perteneciente 
a esta cabecera municipal.

-Edad entre 17 y 21 años.
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Genteypoder/Acaponeta/Por: 
Pedro Bernal.

Acaponeta. Presente en la Feria 
de Nayarit en California, en su 
edición 2015, estuvo la delegación 
de Acaponeta representando al 
municipio, encabezada por el primer edil 
Malaquías Aguiar Flores, acompañado 
de su esposa y Presidenta del DIF 
Municipal, Sra. Silvia Morelia Vaca 
de Aguiar, así como de los profesores 
Francisco Javier de Dios Ortega, 
funcionario de Contraloría; José Inés 
Guillén Mayorquín, titular de educación, 
eventos cívicos y recreación, y del 
subdirector de la Casa de la Cultura 
“Alí Chumacero” Juan Beltrán García, 
quienes convivieron con los paisanos 
acaponetenses radicados en la Unión 
Americana, principalmente del Estado 
de California.

La Feria se inauguró en el Pico 
Rivera Sports Arena, en la localidad 
del mismo nombre, dentro del área de 
Los Ángeles; la cual estuvo a cargo 
del gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda, a quien acompañaron 
presidentes municipales de la entidad, 
diputados locales y el cónsul de México 
en Los Ángeles, Carlos M. Sada.

En la Feria se nota la presencia 
de los 20 municipios, así como 
diferentes dependencias del gobierno 
de Nayarit que fueron a proporcionar 
a los paisanos asentados en este y en 
aquel lado de la frontera, con diversos 
trámites. Por su parte, el Ayuntamiento 

de Acaponeta, montó, al igual que 
el resto de los municipios, un stand 
donde se ofrecen distintos artículos 
que tienen que ver con la “patria 
chica”, como son algunos productos 
alimenticios que aquí se generan, 
dulces, recuerdos, artesanías, playeras 

con el nombre de Acaponeta, artículos 
de fabricación local como huaraches 
y materiales de palma o tejidos tal 
como los morrales confeccionados en 
las comunidades indígenas; ademas 
se regalaron calendarios y postales 
con significativas imágenes de la 
Atenas de Nayarit.

A su vez, el mandatario municipal, 
siempre a la búsqueda de beneficios 
para esta municipalidad, ha buscado 
entrevistarse con instituciones y 
personajes que pueden generar 
recursos y obras a Acaponeta; 

pero sin duda lo más importante 
fue la convivencia que el alcalde 
Malaquías Aguiar tuvo con decenas 
de acaponetenses que por distintas 
circunstancias tuvieron que ir a 
radicarse a Estados Unidos y que 
sienten que con el stand y la presencia 

de las autoridades municipales, hay 
un pedacito de Acaponeta en su lugar 
de residencia.

El sábado pasado convivió el 
Presidente Municipal con los nayaritas 
del área de Los Ángeles y el domingo 
con los de San Diego, manifestando 
muchos de ellos por las redes sociales 
su satisfacción por tener un presidente 
que se acerca a ellos, los escucha 
y les cuenta sus proyectos para un 
municipio que no deja de ver hacia 
el futuro y siguiendo la senda del 
progreso.

Convive Malaquías Aguiar con 
los acaponetenses de California
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Pedro Bernal/ Gente y Poder 

TECUALA.-Desde esta ciudad y hasta los 
límites entre Nayarit y Jalisco, viajó el grupo de 
cetemistas encabezados por Miguel Guzmán 
y Gilberto Amparo Medina el popular GOÑO, 
entre ese grupo iba el especialista en albañilería, 
Jesús López Rodríguez, todo esto con el fin de 
estar presentes en el nuevo cambio de la CTM 
Ixtlense, ese congreso ordinario estuvo presente 
el dirigente cetemista Avelino Aguirre Marcelo, 
acompañado de Jorge Humberto Segura López, 
del comité de la CTM estatal y actual presidente 
del congreso estatal, según nos comentan los 
compañeros y amigos Miguel y Gilberto, que 
ese cambio se llevó a cabo de acuerdo con 
los estatutos que rigen a la federación de ese 
municipio, estos congresos ordinarios se han 
venido llevando a cabo por varios municipios 
del estado, y en esta vez no fue la excepción, 
por eso los cetemistas Ixtlenses recibieron con 
agrado y entusiasmo a los dirigentes estatales, 
dirigentes municipales de algunas federaciones 
que se dieron cita en el auditorio Emilio M. 
González Parra, de esa ciudad.

El auditorio antes mencionado tuvo el 

cuórum legal siendo suficiente para que estos 
trabajos de los obreros de Ixtlán se llevaran en 
calma y con bastante tranquilidad, como quien 
dice aparentando una gran unidad sindical 
cetemista, hay que reconocer el esfuerzo y el 
tiempo dedicado de los cetemistas Tecualenses 
para acompañar al dirigente cetemista Avelino 
Aguirre, a realizar esos trabajos de la CTM en 
el noble pueblo de Ixtlán, ahí mismo se hizo 
entrega de un reconocimiento a un cetemista 
al compañero Ramón Sevilla Trigueros, que 
ha dejado su vida entera disciplinándose y 
atendiendo problemas de los compañeros 
obreros, inmediatamente después se le tomó 
la protesta al nuevo secretario general Enrique 
Hernández, que estará dirigiendo los destinos 
de esta federación municipal del años 2015 
al 2018.

Todo esto fue comentado como lo dijimos 
en líneas anteriores y tomados de la entrevista 
que hicimos al síndico municipal y ex secretario 
general de la CTM, Miguel Guzmán, y al líder 
del sindicato de las combis en este municipio 
Tecualense, Gilberto Amparo Medina, el popular 
GOÑO.

Cambio de la federación municipal 
cetemista en Ixtlán del Rio, Nayarit

Como lo ha dejado bastante claro 
el Gobernador del Estado, Roberto 
Sandoval Castañeda, la seguridad continúa 
siendo la prioridad número uno para su 
administración, la permanencia del clima 
de paz y tranquilidad es después de 
todo la encomienda que más reclaman 
los ciudadanos y en la que más enfoca 
recursos el estado, recursos que ha 
logrado administrar magistralmente el 
Fiscal General del Estado, Edgar Veytia, 
de hecho sin aumentar sustancialmente 
el presupuesto de seguridad se logró la 
incorporación de la Guardia Civil Nayarit, 
la cual vino a dar un realce notorio en el 
combate al crimen ordinario, dejando los 
delitos de alto impacto a la Policía Nayarit.

Dicho lo anterior, quizá en empate o 
quizá por encima incluso del tema de 
educación, la segunda prioridad que 
pareciera estar en el radar del Gobierno de 
la Gente, es la Salud y es que a pesar del 
escaso presupuesto con que se cuenta a 
nivel federal para la expansión del sistema 
de salud, para la construcción de nuevos 
hospitales, clínicas y la contratación de 
médicos capacitados, las gestiones no 
paran y los resultados se están dejando 
ver, desde el nombramiento del Dr. Pavel 
Plata Jarero como Secretario Estatal de 
Salud, las inauguraciones formales y los 
banderazos de inicio no se han detenido, el 
Dr. Pavel con su experiencia en otras áreas 
de inminente administración financiera, 
está dejando una marca muy clara en su 

paso por el Sector Salud.

Y todo viene a colación puesto estamos 
en vísperas de la inauguración de un 
nuevo hospital en el municipio de Tecuala, 
una esperada obra que los habitantes del 
municipio y de la región venían solicitando 
desde hace bastante tiempo, y que hoy es 
una realidad, y digo una realidad puesto 
que hace unos cuantos días el Dr. Pavel 
Plata visitó las instalaciones prácticamente 
terminadas del nuevo hospital en compañía 
del alcalde de Tecuala, Lucio Santana 
Zúñiga, en un recorrido que más que 
de supervisión de obra fue de ajuste de 
detalles menores puesto que la obra está 
terminada y sólo bastaba el visto bueno 
del Secretario de Salud, Pavel Plata 
para proceder a la inauguración formal, 
durante el recorrido se revisó que hasta 
el más mínimo detalle estuviera correcto 
para poder atender con la mayor calidad 
posible a los nayaritas que así lo soliciten.

Sin duda la relativamente reciente 
llegada del Dr. Pavel Plata, demuestra 
el énfasis que Roberto Sandoval desea 
hacer en el sector Salud, un apartado 
gubernamental que constantemente 
recibía criticas y el clamor continuo por 
más y mejores servicios hospitalarios es 
incesante. El camino ya se está recorriendo 
con prontitud, al igual que este nuevo 
hospital en Tecuala, grandes cosas se 
pueden esperar del trabajo y gestiones 
del Dr. Pavel Plata. 

Después de la seguridad, Salud

Con visión ciudadana
Enrique Vázquez Coronel
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•	 En	la	reunión	que	sostuvo	con	los	Clubes	de	Migrantes	en	la	Unión	
Americana,	en	el	marco	de	la	Feria	de	Nayarit	en	California	2015,	la	Alcaldesa	
de	Compostela,	remarcó	que	los	encuentros	no	solamente	son	para	escuchar	a	los	
paisanos,	sino	para	incluirlos	en	las	iniciativas	de	gobierno,	con	el	afán	de	alcanzar	

el	desarrollo	unidos,	hecho	que	se	ve	cristalizado	en	cada	obra	que	se	realiza.
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Compostela, Nayarit.- Por Donkey—
En su reciente visita a Estados Unidos, 
la Alcaldesa Alicia Monroy Lízola, 
refrendó su compromiso con los  
Clubes de Migrantes de Compostela  
para seguir  trabajando en equipo y 
con ello impulsar la transformación de 
sus comunidades de origen.

Monroy Lizola reconoció la destacable 
participación de los paisanos y los clubes 
formados en el fortalecimiento del 
programa 3x1  uno de los esquemas 
del Gobierno Federal  más importantes 
para su administración  a través del 
cual se ejercerá durante el ejercicio 
fiscal 2015-2016 un monto superior a los 13 
millones de pesos, cuya inversión se aplicara 
en 11 proyecto de obra que se realizaran 
en Carrillo Puerto, Bprbollón, Compostela, 
Ixtapa de La Concepción, Las Varas y La 

Peñita de Jaltemba.

El permanente acercamiento y comunicación 
que mantiene con los paisanos compostelenses 
radicados en Estados Unidos, aunado a la 
constante labor de gestión que ha distinguido 

a la Alcaldesa hizo posible desde 
su anterior administración municipal 
la conformación de seis Clubes de 
Migrantes: El Capomo, Compostela, 
Ixtapa de la Concepción, Carrillo Puerto, 
Borbollón y Las Varas, cuyos organismos 
han fortalecido el programa 3x1 que 
sigue beneficiando con obra pública a 
las comunidades del Municipio.

En la reunión que sostuvo con 
los Clubes de Migrantes en la Unión 
Americana, en el marco de la Feria de 
Nayarit en California 2015, Monroy Lizola 
remarcó que los encuentros no solamente 
son para escuchar a los paisanos, sino 

para incluirlos en las iniciativas de gobierno, 
con el afán de alcanzar el desarrollo unidos, 
hecho que se ve cristalizado en cada obra 
que se realiza.

Durante un encuentro más con los paisanos 

compostelenses, acompañada por la directora 
de Desarrollo Social, Martha Lorena Duran 
Orozco y por los regidores, Saúl Durán Bernal, 
Jorge García Sánchez y Jesús Sandoval 
Arreola,  Monroy Lizola, estrechó los lazos 
de amistad y cercanía entre los presentes, 
en un ambiente lleno de camaradería, 
donde refrendaron su compromiso de seguir 
sumando esfuerzos en la lucha por abatir 
rezagos sociales.

“Nuestro compromiso es de actuar juntos 
para poder contribuir en la transformación 
que está teniendo Compostela -afirmó la 
Alcaldesa—porque  si seguimos trabajando 
en equipo, en el 2016  a través del Programa 
3x1, lograremos triplicar la inversión ya 
programada para traducirla en obras que 
responden a las necesidades y prioridades de 
la población de sus comunidades de origen”, 
reiteró finalmente la Munícipe.

Ejercerá Alicia Monroy millonaria inversión 
en obras del Programa 3x1 para Migrantes

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

Servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

Empresa TNS línea “Nayar” 
Tel. 2132320 

2132315
2132313
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INICIAMOS 24 DE AGOSTO 
LUNES A VIERNES 

SÁBADOS A PARTIR DEL 30 
DE AGOSTO

Horarios: Matutino: 9:00-10:30 AM 
Vespertino  4:30-6:00, 6:00-7:30, 7:00:8:30 PM

ALEMAN
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“Yo sólo sé que no se nada”.

Por Agustín 
Almanza 
AguilarNUMINOR

Realmente dá lástima el comprobar el bajo 
nivel de educación en que se encuentra la 
mayoría de nosotros, los mexicanos. Los niveles 
de conciencia, la comprensión efectiva de las 
lecturas, el manejo de la lógica matemática, 
las respuestas a las elementales cuestiones 
filosóficas, las agudas y brillantes preguntas de 
la esencia de nuestro ser y de la originalidad 
de nuestra conformación, lo mismo que del 
porqué de nuestra posición en este universo 
casi plenamente desconocido -¿qué tan 
tangible es la materia?-, repito, esos niveles 
de conciencia elevada, son lastimeros. Arte, 
Ciencia, Filosofía, etc., son conocimientos –el 
lenguaje, su significado, las etimologías greco-
latinas- que no son bien digeridas 
por la mayoría de los estudiantes, 
elementos humanos que vienen 
siendo programados para ser una 
especie de autómatas, de robots, 
para utilidad del aberrante sistema 
pseudo educativo que se ha hecho 
imperativo por esta ya indudable 
dictadura política-económica que 
nos asfixia y atosiga.

Un estudiante que manifieste 
libertad –no en teoría- para aprender, 
contemplando el mundo, su entorno, 
de manera no común a los demás, 
con independencia, y que opine 
discordando incluso con sus 
mentores, siempre manejando 
una lógica certera y original, es 
visto como ‘bicho raro’, es el 
‘loco de la clase’. Pero se trata 
de alguien que, al apartarse de 
los ‘borregos’ –el gregarismo-, 
vé lo que experimentó aquel 
personaje del mito de la platónica 
caverna. En efecto; hay niveles de 

conciencia, visiones particulares del mundo, 
de la realidad que nos rodea y enmarca. Por 
lo regular este tipo de mentalidades son de 
esencia solitaria, apartados del grupo; grupo 
que no le dá opción de intercambio de ideas, 
de experiencias interiores. Son muy contadas 
sus amistades, personas a las que les confía 
sus más íntimos pensamientos; amistades que 
se mueven en parecidos diapasones, afinación, 
ritmo y media mental.

La espiritualidad es tema recurrente en 
estas gentes, dimensión de interioridad que 
les enriquece la existencia, que les dá sentido 
a su vida. Comprenden sin sobresaltos –como 

SER Y NO PARECER:
Fracaso de la educación en el país.

algo natural la presencia del misterio y del 
enigma del cosmos, y, respecto a la muerte 
“saben calmar su dolor”…

Son criaturas que –como niños- hacen más 
preguntas ante respuestas concretizadas. ‘Son’ 
en verdad, y no ‘parecen ser’. Todo esto, toda 
esta riqueza interior ha sido condenada al 
holocausto, por la simple razón que al Estado 
no le conviene tener en su dominio a seres 
verdaderamente pensantes. ¿Cuántas mentiras, 
cuantas falacias no nos fueron impuestas en 
aquellos ‘libros de texto gratuito’, donde se 
nos dibujaba, con demagógicas y populistas 
colores, lo ‘bondadoso’ que era es sistema 
que ‘gobernaba’?, nó; a la gente del poder 
–llámese, político, económico o religioso- no 
le convendrá nunca de los nuncas tener frente 
a seres mental y espiritualmente despiertos, 
pensantes, alertas: ¡Son un peligro!...

La educación programada por el Estado 
es esclavizante, maquiavélico. Conócese 
‘maestras’ –esas aberrantes caricaturas de 
enseñantes- que, a fortiori tratan de que sus 
alumnos serán máquinas memorizantes de 
conocimiento, sin riqueza –no nos cansaremos 
de repetir- interior; ‘maestros’ que no predican 
con el ejemplo… informaciones mal deglutidas 
que, con el paso del tiempo serán vomitadas 
debido a los negativos fundamentos del sistema 
educacional.

El verdadero educador es el que contempla 
en su alumno la obra a conseguir; que vé en 
ese ‘barro’, en esa ‘piedra en bruto’, en ese 
‘plomo’, toda una gama de moldeamiento, de 
pulimento, de acrisolamiento, para la edificación 
de un hermoso, firme y luminoso edificio 
humano, con un elevado nivel de conciencia 
y moralidad, lleno de valores fundamentales, 
para la manifestación de una sociedad más 
justa y espiritual.

Tan está mal la educación ‘oficial’ que lo que 
vemos en la juventud –incluso en la temprana 

adolescencia y niñez- es un galopante gusto, 
una aberrante adicción a la ‘música’ grupera, 
a esa enajenante manía de estar toque y 
toque ‘ruido’ con letras de capos, narcotráfico, 
asesinatos, y el gozo de tratar de parecerse a 
esos delincuentes. Vemos, con suma lástima, 
el bajo nivel cultural de nuestros gobernantes, 
de gente ‘preparada’, como los jueces y 
magistrados, que terminan en la prepotencia, 
la corrupción y la impunidad, de nuestros 
legisladores ni hablar.

Somos un pueblo sumamente inculto y 
‘gandalla’; no hay amor al prójimo, y se ha 
olvidado la riqueza interior de los chiquitines, 
que nos dan a diario muestras de un cariño y 
amor puro y limpio.

El gobierno –‘jíñor’- ha fallado en este renglón, 
que es la verdadera educación. Y es que no 
les conviene a los que detentan el poder ser 
‘encuerados’ y mostrar sus miserias existenciales. 
Se nos educa para idolatrar al ‘becerro de oro’, 
a la materia, para ser esclavos del consumismo, 
para tener siempre en mente que si no somos 
ricos no merecemos ser llamados ‘humanos’… 
¡Sí; el ‘Auri Sacra Fames’!

El conocimiento que debe ser anhelado 
está en el saber de nuestro universo interior, 
en ese ‘tesoro en vasos de barro’… La visión 
intelectual que nos ofrece una real disciplina 
y libre educación es de alto y sumo valor, ya 
que logra que la esencia que portamos se torne 
‘quinta esencia’; donde la calidad esté sobre la 
cantidad: más vale un saber luminoso, claro, que 
un conocimiento atiborrado de informaciones 
espectaculares y vacuas.

El ‘Yo sólo sé que no sé nada’ dá la idea 
de un conocer, de un real saber, del aceptar 
que no se sabe. El caso de Edison y sus 
bombillas, que no se frustraba cuando éstas 
no funcionaban, porque descubría el por qué 
no funcionaban, y esto le satisfacía.

Así pues, es mejor Ser y no Parecer. Digo, 
pues´n.

Presupuesto sin compromiso



Martes 11 de Agosto  de 2015Santiago Ixcuintla

ecualaT

23

En las curvas del Capomal

Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Ayer nos 
encontramos, como ya es costumbre, 
con Federico Langarica en el 
puesto de tacos de birria de Nicolás 
Parra Vázquez, señalando -como 
ya es costumbre en Federico- su 
animadversión en contra de las 
cajas de ahorro y préstamo, quienes 
–añadió- tratan de hundir cada día 
más al campesinado, cobrándoles 
intereses sobre intereses. 

-“Mira, aquí traigo a un productor 
al que lo hacen firmar un adeudo; 
él ha sido socio de cajas populares 
durante más de 15 años y jamás 
había quedado a deber hoy tampoco 
ha quedado a deber, hiso un pago 
de 20 mil pesos y le quedó un pago 

de 10 mil pesos, el cual ha ido 
abonando y le dicen si no puede 
pagar los 10 mil, de los cuales debe 
9 mil y tantos pesos, el señor no 
sabe leer ni escribir, pero le ponen 
un contrato donde debe pagar el 3 
por ciento de intereses moratorios 
diarios. De eso que te digo Chema, 
le deje un documento al Licenciado 
Chuy Narváez, para que vea que 
es verdad lo que les digo, la caja 
leonina para con los campesinos 
además de Capreco, es la José 
María Mercado, quien tiene filiales 
en Guadalupe Victoria, en San Blas; 
tiene en Villa Hidalgo y tiene también 
en Navarrete, imagínate pagar el 
3 por ciento diario de intereses 
moratorio.

Ayer estuvimos con el secretario 
general de gobierno Pepe Espinosa, 

estuvo Francisco Guevara, como 
en función del presidente del grupo 
Gascón Mercado, y nos dijo ahí 
con su jurídico, ‘permíteme todos, 
convócame todos los casos para 
verlos y vamos a meter a la cárcel 
a todos los gerentes de las cajas 
populares; lo que yo quiero decir 
es que nadie de los deudores firme 
convenios’, ya nos lo dijo Pepe 
Espinosa, que no se nieguen a pagar, 
que nadie firme convenios porque 
él, va a buscar la forma. Felipe Mora 
Contreras, es una de las personas 
embargadas por cajas populares, 
señalando que en el mes de mayo 
dio 11 mil pesos de abonó, luego 
dió otro de 10 mil, y luego dió otro 
de 4 mil pesos, ‘yo acudí a la caja 
de ahorro y llevé los recibos pero 
uno no lo encontré, y ahora quieren 

que lo pague de nuevo, 
no hay el recibo y creo 
que se me perdió, yo me 
dedico a la agricultura, yo 
antes tenía una pequeña 
huerta de mangos, eran 3 
hectáreas y las vendí para 
pagar las deudas de las 
cajas y todo de ahí estaba 
pagando con lo que me 
sobró estaba rentando 
tierritas y trabajando, allá 
en laureles y Góngora y 
ahora pues no sé qué hacer’”. 

Federico Langarica, por su parte 
señaló: “este señor tiene 80 años 
vendió sus tierras donde había 
una huerta de mangos y ahora, 
al perder uno de sus recibos de 
abono a las cajas populares, estas 

pretenden en un acto humanitario 
hacerles que reestructure su adeudo 
queriendo hacerlo que pague con 
la reestructuración el 3 por ciento 
diario, situación que indignó al mismo 
secretario general de gobierno, 
José Trinidad Espinosa”. Señaló 
el ex líder de la ARIC Tabacalera, 
Federico Langarica Chavarin.

Caja de ahorro y préstamo pretende hacer firmar 
un convenio de restructuración de deuda a anciano

Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Ayer lunes 
aproximadamente a las 9:35 
horas se suscitó un accidente 
en las llamadas curvas del 
Capomal, al chocar por alcance 
una ambulancia del Seguro 
Social de esta ciudad contra un 
autobús de la línea del Pacifico, 
el cual afortunadamente no 
fue de consecuencias graves, 
salvo el susto para pasajeros 
y tripulantes de la ambulancia 
y daños materiales de baja 
cuantía para las dos unidades 
participantes en el siniestro.

De acuerdo a la versión de 
personas que se encuentran en 

el retén sanitario en el poblado 
antes descrito, estos mencionan 
que la ambulancia (cuyo conductor 
es el santiaguense Agustín 
Zepeda Coronel, a la postre 
hermano del Licenciado Zepeda 
Coronel, ampliamente conocido 
en Santiago con el alias del 
“Toro Guevón”), trató de rebasar 
en una de las tantas curvas 
que hay en el tramo carretero 
anteriormente mencionado con 
tan mala fortuna que a pocos 
metros le salió un camión tipo 
tortón en sentido contrario, por 
lo que la ambulancia al tratar 
de retomar de nueva cuenta su 
carril, debido a la aviada que 
había logrado para rebasar chocó 

Choca por alcance una ambulancia del 
IMSS contra un autobús del Pacifico

*Le	cobra	el	3	por	ciento	señala	Federico	Langarica

contra el autobús del Pacifico.

Esta fue la versión que 
recabáramos la mañana de ayer 
en el lugar del accidente, luego 
que como ya es 
de todos conocido 
los altos mandos 
de la secretaría 
d e  s e g u r i d a d 
pública para evitar 
la fatiga, ya no 
envían boletines 
a  los  med ios 
e lec t rón icos  e 
impresos, por lo 
que mientras que 
en Santiago, para 
los altos mandos 
policiacos, todo es 
color de rosa.

La verdad es que 
tanto accidentes 
carreteros, como 
robos a casas 
h a b i t a c i ó n  y 
comercios, además 

de delitos como abigeo, venta de 
droga etc., se dan a diario, sin 
embargo, para no alterar la paz 
de nuestra provincia podemos 
cerrar nuestra nota con la frase 

de aquella vieja canción que 
hicieran famosa el grupo musical 
Acapulco Tropical, “Aquí no ha 
pasado nada, que siga la fiesta”. 
Así de fácil. 

Orientación Psicológica Familiar
Recupera tu auto-estima, soluciona tus problemas familiares, 
resuelve tu conflicto de pareja. La Organización Mundial de la 

Salud recomienda la atención profesional para 
ser orientados en aspectos fundamentales como 

las emociones, las relaciones de pareja y la 
atención a los hijos.

Consultas

311-136-89-86

Acércate, te atenderemos con 
profesionalismo y sensibilidad!

!
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Recibió ayer los restos mortales del “V 
Beatle”, Oscar Rafael Zavalza Bernal el “Ibis” 

*El panteón hidalgo de la capital del estado 

Admite el jefe de recaudación…
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Resultará muy difícil sacar todo el programa de 
emplacamiento y entrega de licencia a motociclistas 

Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Resulta 
increíble que haya funcionarios 
de los llamados “charalillos” -solía 
llamarlos el ex gobernador Ney 
Manuel González Sánchez-,  que 
traten a las personas con la punta 
del pie; como sucedió ayer con un 
sujeto que labora en la Secretaria de 
Finanzas, quien gozaba humillando 
a las personas que venían de 
las comunidades cercanas y 
lejanas, también a tratar de que 
les entregaran la placa y licencia 
de conducir de sus motocicletas.

El reportero escuchó cuando 
hombres y mujeres le decían al 
funcionario -un sujeto que ni siquiera 
quiso dar su nombre-, que sí en 
el transcurso del día les darían 
su placa y su licencia; ya que 
tenían 2 semanas solicitándolas, 

por lo que agregaban algunos: “yo 
vengo del poblado el Toro Mocho 
y he gastado en promedio 350 
pesos en pasajes”; contestando 
el burócrata: “se tiene que hacer 
el procedimiento; si no les parece, 
pues, no vengan”. 

Ante estas respuestas trate de 
entrevistar al funcionario, quien 
molesto se negó a la entrevista 
señalando que su jefe era una 
persona de apellido Martínez, que 
era él quien se encargaba de dar las 
entrevistas. Afortunadamente entró 
al quite el Santiaguense Alejandro 
García Rivas, quien se desempeña 
como jefe de recaudación, el cual 
accedió a darnos la entrevista.

-“No, no Chema, no hay ningún 
problema; lo que pasa es que hay 
gente que está citada para hoy 
para darle su trámite, simplemente 

cambio un poquito el curso de 
cómo se estaban dando las cosas 
y se les está dando una nueva 
cita, es así como se ha estado 
manejando. Tú viste que diario 
estaba mucha gente aglomerada, 
de hecho hubo tanta gente que se 
estuvo desplazando día y medio, 
se estaba programado para cierto 
día y se desplazó, es lo mismo que 
se está haciendo ahorita”.

-Había también la queja, 
Alejandro, de parte de las personas 
aquí reunidas de que nada más 
emplacaban a 4 o 6 propietarios 
de motocicletas, y ellos hacían 
gastos de traslado de su comunidad 
a esta ciudad y de alimentación, 
y ahorita lo que desespera a las 
personas es que la próxima semana 
se acaba el emplacamiento y no 
se lleva ni siquiera la mitad de 
usuarios.

-“No, de hecho, la fecha que se 
puso fue hasta el día 15, que en este 
caso es el día 14, eso se manejó 
desde un inicio, entonces no hay 
ningún problema por eso, y la gente 
que ves aquí es precisamente se 
están juntando los de hoy, y los 
del día y medio que llevamos de 
desemplace de tanta gente que 
hubo, si no se hubiera hecho eso 
hubiera sido peor, porque la gente 
estaba viniendo diario y a veces 
no se les atendía porque no se 
alcanzaba el tiempo, entonces se 
estuvo manejando por medio de 
fichas, y fue como nos organizamos 
un poquito mejor, lo que pasa es 
que se desplazó todo, pero esta 
gente que vez obviamente quieren 
información y obviamente que se 
aglomeran”.

-A le jandro ,  ¿habrá  una 
prorroga?, porque mucha gente 

va a quedar fuera del programa, 
calculo que un 50 por ciento no 
va a emplacar debido a la lentitud 
con la que se manejó el programa 
desde el inicio.

-“Pues vamos a ver más adelante, 
esperemos que si haya una 
prórroga, de hecho las indicaciones 
vienen desde la Secretaria de 
Finanzas de Tepic, de hecho tu 
sabes que es la buena intención del 
gobernador. Es mucha gente, y las 
cuatro semanas que llevamos era 
muy difícil para sacar el trabajo”. 
Concluyo el jefe de recaudación 
municipal.                      

Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Beisbolistas 
de la vieja guardia nos cimbramos 
con la noticia de que en la capital 
del estado había muerto el ex 
manager del equipo Rangers, y 
cronista deportivo en la Extra de 
Nayarit, Oscar Rafael Zavalza 
Bernal, quien era ampliamente 
conocido como el “Ibis” Zabalza.

El Ibis, quien se ganó ese apodo 
por su enorme parecido con el 
actor de fotonovelas y pelotero 
profesional Julio Cesar Imbert, 
luego que era de peló afro, de 
tés morena y con ojos  de color, 
fue además de ser de oficio radio 
técnico, fue el manager de los 
Rangers, equipo que vio acción 
lo mismo en la segundilla de los 
jueves, como en la segundilla de 
los sábados, abarcando de paso 

el oficio de cronista deportivo en 
el periódico de Enrique Torres 
Zamora, incursionando además 
junto con Quico Sevilla, Fermín 
Márquez Garza y este servidor en 
un programa piloto de noticias por 
TV, cuyas oficinas se encontraban 
en el domicilio de Antonio el Poka 
Altamirano, ubicado en la calle 
Juárez al poniente de la ciudad.

Oscar Zavalza, supo hacer 
amigos luego que además de todos 
esos atributos que tenía tocaba 
magistralmente la guitarra tocando 
canciones de los Beatles, de quien 

era ferviente admirador, por lo 
que se le llamaba por su grupo de 
amigos entre los que me contaba 
el 5to Beatle, luego que el cuarteto 
de Liverpool era integrado por 
cuatro músicos George Harrison, 
Paul McCartney, Ringo Star y el 
inmenso John Lennon.

Dentro de las muchas anécdotas 
que dejara el Ibis Zavalza, recuerdo 
una en la que estando el equipo de 
los Rangers en el campo deportivo 
de la Prepa 2, al estar haciendo el 
lineup se acercó al Ibis  Mariano 
Abud, quien era el manager del 

equipo del ISSTE,  para decirle 
Ibis: “la liga es empresarial, 
nada ganas con protestar el 
juego y ganarnos, ya que no nos 
ajustamos préstame un jugador, 
el que quieras se trata de jugar, 
ya que viejos como estamos nos 
sirve de ejercicio”. Y el Ibis, vio 
a los peloteros que integraban 
el equipo Rangers, y al ver allá 
en el fondo a un muchacho alto 
desgarbado y con una voz de 
flauta le dijo: “llévate a ése, y a 
ése”, ya con el roster completo, 
ambos equipos, el Blancas Acosta 
quien era el segundo de a bordo 

del manager Oscar Zavalza, le 
dijo al ver que iba a batear por 
el ISSTE a Luís Langarica, Ibis: 
“¿qué pasó con Luís?, porque va a 
batear con el equipo de Mariano”; 
“¡Ah!, es que se los preste para que 
se completara”; “¡No es posible!”, 
grito el Blancas; “ese muchacho 
Luis, nos va a ganar bateando 
y pichando, vas a ver”. Y así 
fue, Luis Langarica, el chamaco 
desgarbado con voz de pito, nos 
ganó bateando y pichando, y es 
que ese chamaco era material de 
Liga Mexicana.

Descanse en paz, mi amigo el 
5to Beatle, Oscar Rafael el IBIS 
Zabalza Bernal. Por cierto su cuerpo 
fue inhumado en el Panteón Hidalgo 
de la capital del estado, luego de 
una misa de cuerpo presente que 
se le oficiara en el templo de la 
purísima concepción.  
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